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НЕОБЪЯВЛЕННАЯ
ВОЙНА ПРОТИВ ГРУЗИИ

ГЕНЕРАЛ ЕРМОЛОВ:
«КАРТАЛИНИИ ПРИНАДЛЕЖИТ
ЧАСТЬ ОСЕТИН,
ЖИВУЩИХ В ГОРАХ»

В СОПРОВОЖДЕНИИ
«ГРИФОВ» КОМАНДА
ВЛАДИМИРА
ЖИРИНОВСКОГО
ПРОБИЛАСЬ В СУХУМИ

С Г - Ол и м п и а д а

ЕЙ  БЛИЗКИ
И ЕЛИСЕЙСКИЕ ПОЛЯ,
И ПРОСПЕКТ РУСТАВЕЛИ…

«СПОДОБЛЕННЫЕ БОЖЕСТВАМ:
МАРИЯ КАЛЛАС
И ВАХТАНГ ЧАБУКИАНИ»

КОГДА ОТКРОЮТСЯ
КЕЙСЫ С ДОЛЛАРАМИ
Грузино-турецкая бизнес-конференция обсуждает перспективы двустороннего сотрудничества
800 миллионов долла-

ров лежали в черных кей-
сах турецких бизнесме-
нов, собравшихся вчера в
тбилисском отеле
«Courtiard-Marriott».

Естественно, что эту ин-
формацию следует вос-
принимать виртуально,
ибо цивилизованные биз-
несмены сегодня с налич-
ностью, даже намного
меньшего объема, на дело-
вые встречи не приходят.

Однако эта цифра -800
миллионов долларов –
прозвучала вчера в отеле,
где открылась двухднев-
ная грузино-турецкая биз-
нес-конференция.

 Ее назвал Государствен-
ный министр Турции по
вопросам экономики и
внешней торговли Курсад
Тюзмен, подчеркнувший,
что инвестиции именно на
такую сумму готовы вло-
жить под конкретные про-
екты в грузинскую эконо-

мику бизнесмены его стра-
ны.

Грузино-турецкая биз-
нес-конференция стала
важнейшим событием
двухдневного рабочего ви-
зита многочисленной ту-
рецкой делегации под руко-
водством премьер-мини-
стра Реджепа Тайип Эрдо-
гана. Вместе с ним в Гру-
зию прибыли около 150 ту-
рецких бизнесменов.

Характерно, что  грузи-
но-турецкое сотрудниче-
ство рассматривалось
через призму конкретных
проектов, в частности, та-
ких, как, например, стро-
ительство высоковольт-
ной линии электропере-
дачи и  автобана, который
пройдет через Батуми и
ТПП в Сарпи в Турцию, же-
лезнодорожной линии,
связывающей две стра-
ны.

Окончание на 3-й стр.

Грузия и Россия должны
быть предсказуемыми друг
для друга. Об этом заявил
на пресс-конференции в
РИА «Новости» министр
обороны Грузии Георгий Ба-
рамидзе.

«Грузия и Россия должны
быть предсказуемыми друг
для друга. Мы не должны
делать плохих сюрпризов»,
- сказал он.

Говоря об итогах визита
в Москву, Барамидзе отме-
тил «глубокое удовлетворе-
ние конструктивным тоном
диалога, честным, искрен-

Грузия и Россия должны быть
предсказуемыми друг для друга

ним, с которым стороны
обсуждали нелегкие вопро-
сы».

«Хочу отметить, что прак-
тически не было разногла-
сий по основным вопросам
взаимодействия между Гру-
зией и Россией», - сказал
министр. По его словам,
были обсуждены борьба с
терроризмом, агрессив-
ным сепаратизмом, контра-
бандой, вопросы распрост-
ранения оружия и наркоти-
ков, а также вопросы эконо-
мических взаимоотноше-
ний.

«Грузинская сторона
подчеркивает, что намере-
на привлекать в дальней-
шем российский капитал
как государственный, так и
частный, в Грузию, кото-
рый будет иметь возмож-
ность наряду с другими го-
сударствами принимать
участие в процессе прива-
тизации важных объек-
тов», - сказал он. «Это боль-
шой шаг вперед по укреп-
лению доверия и стабиль-
ности в наших взаимоотно-
шениях», - отметил ми-
нистр.

Россия и Грузия решили
вывести из Южной Осетии
все вооруженные форми-
рования и оставить там
только миротворческий
контингент. Как сообщает
агентство «Интерфакс», эта
договоренность была дос-
тигнута в ходе завершив-
шихся в Москве перегово-
ров между министром обо-
роны Грузии Георгием Бара-
мидзе и начальником рос-
сийского Генштаба Юрием
Балуевским.

Вывод грузинских и осе-
тинских формирований
планируется осуществлять
синхронно, чтобы обеспе-
чить безопасность мирных
жителей. «Нужно полнос-
тью демилитаризировать
зону конфликта и весь ре-
гион. Полностью вывести
все формирования, кото-
рые были сюда введены и
не предусмотрены соответ-
ствующими договорами», -
заявил Барамидзе журна-
листам по окончании пере-
говоров.

По итогам переговоров
был подписан совместный
российско-грузинский про-
токол по вопросам военно-
го и военно-технического со-
трудничества. Как сообща-
ет РИА «Новости», Юрий
Балуевский уточнил, что

Южная Осетия станет
демилитаризованной зоной

стороны, в частности, дого-
ворились об обучении гру-
зинских военнослужащих в
вузах Министерства оборо-
ны России, а также об обес-
печении функционирова-
ния российских военных
объектов на территории
Грузии.

Кроме того, решено пере-
дать грузинской стороне
ряд объектов из состава
Группы российских войск в
Закавказье, которые в на-
стоящее время не пред-
ставляют интереса для рос-
сийского минобороны и не
используются им. По сло-
вам начальника Генштаба,
процедура передачи «нач-
нет работать буквально с
завтрашнего дня».

В целом, стороны при-
шли к взаимопониманию
касательно проблем, суще-

ствующих в области воен-
ных контактов, а также «про-
блем на юге России, на Кав-
казе и на севере Грузии», -
отметил Балуевский.

Ночная перестрелка
В результате ночной перестрелки в Южной Осетии

ранены шесть человек, сообщил на пресс-конферен-
ции в РИА «Новости» госминистр Грузии по вопросам
урегулирования конфликтов Георгий Хаиндрава.

«Три человека ранены с одной стороны и три - с дру-
гой», - сказал он.

Хаиндрава затруднился назвать виновников случив-
шегося.

«Очень трудно сейчас определить, кто начал стрель-
бу», - сказал он.

О д н а к о
Российские миротворцы

впервые открыто заняли позицию
одной из сторон в конфликте

Российские миротворцы в зоне грузино-осетинс-
кого конфликта впервые открыто заняли позицию од-
ной из сторон в конфликте и открыли огонь по грузин-
ским селам. Об этом на состоявшейся вчера в Тби-
лиси пресс-конференции заявил заместитель мини-
стра государственной безопасности Грузии Гиги Угу-
лава.

«На протяжении всей ночи шел обстрел грузинских
сел и постов с двух направлений – со стороны сел Са-
рабуки и Кахати. Была предпринята попытка массиро-
ванного наступления на объездную дорогу, связываю-
щую грузинские села в зоне конфликта, после чего был
осуществлен обстрел села Тамарашени, в результате
которого была ранена местная жительница Инна Чиби-
рова», - сообщил замминистра.

«Российский миротворческий контингент, который
должен был сохранять нейтралитет, вместо этого уча-
ствовал в конфликте», - отметил он.

«С поста российских миротворцев велась стрельба
в направлении села Тамарашени из гаубиц, а БМП с
российскими номерами и эмблемой миротворческих
сил участвовал в боевых действиях, обстреливая гру-
зинские села», - заявил замминистра. По его словам,
российские миротворцы всю ночь снабжали осетинс-
кую сторону информацией о передвижениях грузинс-
кого миротворческого контингента.

Четыре осетинские семьи вчера возвратились в свои дома в Боржомс-
ком районе. Как сообщает телекомпания «Рустави-2», 11 августа грузино-
российскую границу в районе КПП «Верхний Ларс» и «Казбеги» пересек
микроавтобус с четырьмя осетинскими семьями (всего 10 человек).

В 1991 году в ходе грузино-осетинского конфликта эти семьи покинули
родное село Митарби в Боржомском ущелье Грузии и переехали во Влади-
кавказ. 

«Дома для возвратившихся людей уже отремонтированы и для их про-
живания в родном селе созданы все условия. Они станут первыми, кто воз-
вратится в село Митарби, где уже неделю идут ремонтные работы, которые
до конца пока не завершены, но чтобы принять эти семьи, там уже все есть»,
- сообщил журналистам глава комитета Парламента Грузии по обороне и
безопасности Гиви Таргамадзе.

По его словам, «программа возвращения осетинских беженцев в Грузию
еще будет расширяться - вначале ей будет охвачено 25 семей, затем 100».

С ВОЗВРАЩЕНИЕМ В РОДНЫЕ ДОМА!

Парламент Грузии утвер-
дил кандидатуры чрезвы-
чайных и полномочных по-
слов в ряде зарубежных
стран, представленные пре-
зидентом Грузии Михаилом
Саакашвили. Об этом «Но-
вости-Грузия» сообщили в
Парламенте страны.

В частности, на пост -

Парламент Грузии утвердил кандидатуры
послов в ряде зарубежных стран

посла Грузии в РФ утвер-
жден Валерий Чечелаш-
вили, на пост посла в
Польше – Заза Канделаки,
в Турции – Григол Мгалоб-
лишвили, во Франции –
Натия Джапаридзе, в
странах Балтии - Давид
Апциаури, в Иране –Леван
Асатиани, в Румынии и

Молдове - Зураб Беридзе,
в Австрии и Венгрии - Кон-
стантин Жгенти, в Узбеки-
стане и Таджикистане -
 Давид Золканиани, в Сло-
вении - Заур Гамсахурдиа,
в Израиле – Лаша Жва-
ния, в Болгарии -Темур
Шарашенидзе  и в Ватика-
не – Кетеван Багратиони.

По инициативе мэрии
Тбилиси вчера был засыпан
землей котлован строяще-
гося во дворе Первой город-
ской больницы частного
дома, сооружение которо-
го, по утверждению городс-
ких властей, велось неза-
конно. Несмотря на запре-
ты городских властей, лица,
купившие землю для стро-
ительства, не прекращали
работу до последнего вре-
мени.

По словам участвовав-
шего в заполнении котлова-
на мэра Тбилиси Зураба
Чиаберашвили, в случае
неповиновения городскому
правительству со стороны
землевладельцев, он наме-
рен обратиться в прокура-
туру с требованием возбу-
дить уголовное дело по фак-
ту незаконного строитель-
ства.

Зураб Чиаберашвили
заявил, что акт о продаже
земли во дворе больницы

был незаконно заверен
подписью бывшего вице–
премьера городского пра-
вительства Давида Гвини-
ашвили, также возглав-
лявшего комиссию Сакре-
було по земельным вопро-
сам. Эта комиссия была
упразднена в бытность
председателем Сакребуло

Михаилом Саакашвили
после выборов в местные
органы власти в мае 2002
года.

Строительство дома во
дворе больницы началось
около двух недель назад и не
прекращалось, несмотря на
протесты сотрудников боль-
ницы и городских властей.

Процесс, начатый Мини-
стерством экономики Грузии
по приватизации АО «Тбила-
ваимшени», воспринимае-
мый на данном этапе столь 
болезненно, в конечном ито-
ге может принести большую
пользу, чем государственная
монополия в любом виде, го-
ворится в заявлении, рас-
пространенном Департамен-
том по связям с обществен-
ностью АО «Тбилавиамше-
ни».

В заявлении отмечено,
что «в условиях государ-
ственной монополии пред-
приятию было крайне трудно

Тбилисский авиазавод к приватизации готов
развиваться, так как прихо-
дилось осуществлять свою
деятельность в условиях бю-
рократии. Несмотря на это,
«Тбилавиамшени» смог стать
одним из лидеров грузинс-
кой экономики и крупным
плательщиком».

Одна из крупнейших ауди-
торских компаний уже про-
вела на предприятии ауди-
торскую проверку. По ре-
зультатам проверки устав-
ной капитал «Тбилавиамше-
ни»  составляет 35 млн. дол-
ларов. Исходя из этого, цена
продажи «Тбилаваимшени»,
установленная Министер-

ством экономики Грузии – 67
млн. долларов, дает государ-
ству вдвое больше прибыли. 

«Необходимо также отме-
тить, что решение о переда-
че потенциала «Тбилаваим-
шени» в руки грузинского ме-
неджмента, является страте-
гически оправданным. Гру-
зинский менеджмент, в пер-
вую очередь, будет подчинен
выполнению приоритетных
задач Правительства Грузии»,
- говорится в заявлении.

Однако в парламенте счи-
тают, что сумма сделки дол-
жна быть не менее 84 млн
долларов.

ПРИЛОЖЕНИЕ К «СГ»



 

 

Взгляд из-за океана

НЕОБЪЯВЛЕННАЯ ВОЙНА ПРОТИВ ГРУЗИИ
Чтобы  взглянуть непредвзято на сегодняшнюю ситуацию в Южной Осе-

тии, совсем  не обязательно быть грузином, достаточно быть мало-мальски
объективным человеком. И вот  что открывается тогда непредвзятому взору

НЕПОТОПЛЯЕМЫЕ
СЕПАРАТИСТЫ

Грубые провокации со стороны так
называемой  Южной Осетии, беско-
нечные искажения фактов, унижение
грузинских миротворцев, обстрелы
грузинских сел... Все это при абсолют-
ной (дез)информационной поддерж-
ке сепаратистов российскими сред-
ствами массовой «информации», а
точнее сказать – при необъявленной
и широкомасштабной информацион-
ной войне против Грузинского госу-
дарства.

 Уже в конце 80-х годов в Южной
Осетии и Абхазии имелись действу-
ющие почти воткрытую сепаратистс-
кие ячейки. Подобные  гнезда  кое-кто
намеревался создать также  и в Са-
мегрело. Будучи  тогда в  грузинских
«горячих точках», я лично читал обра-
щения абхазских и южноосетинских
сепаратистов к «мингрельским бра-
тьям».Так что  попытки переложить
вину за организацию  конфликтов на
грузинскую  сторону выглядят доста-
точно абсурдно и нелепо. Комсомоль-
скому вожаку - товарищу Кокойты сто-
ило бы покопаться в архивах КГБ (его
туда допустят без проволочек – как-
никак свой человек!)  и установить со-
вершенно достоверно, кто виноват в
провоцировании внутригрузинских
конфликтов. Но он, естественно, не
станет этого делать, так как и без того
все прекрасно знает, чего уж  тут ва-
лять Ваньку! Как знает и цену соб-
ственным требованиям, выдвигае-
мым  Грузии - покрыть миллиардный
ущерб, нанесенный непризнанной
республике в результате конфликта.

Все знает  господин  Кокойты, только
истинной цены себе не знает. Он ведь
даже не пешка в этой игре. Произнесет
хотя бы  одно слово без   инструктажа
из центра  - и его немедленно и небреж-
но скинут с  политической доски. В этой
связи  информационная  шумиха   яко-
бы о покупке  его «благорасположенно-
сти» за двадцать миллионов долларов
не стоит и выеденного яйца.

КТО ОБЪЯВЛЕН ВНЕ ЗАКОНА?
Так кому же нужны конфликты и

война? Сегодня не только высоко-
лобым политологам, но и доста-
точно широкому кругу людей, не го-
воря о населении Грузии, ясно, что
дальнейшее разжигание внутри-

грузинского конфликта - это же-
ланное, ожидаемое, почти плано-
вое мероприятие наших «добро-
желателей».

Тут поневоле спросишь себя, кто же
фактически объявлен вне закона: се-
паратистские режимы или суверен-
ная Грузия?

Тем временем, «миротворческая»
деятельность России продолжается...
Хотелось бы спросить известного рос-
сийского политолога г-на Никонова, не
подсчитывал ли он, сколько междуна-
родных актов и договоров нарушила
Россия в своих отношениях с Грузией?
А может, ему известно, как отреаги-
ровала бы Россия, если бы вдоль гра-
ницы с Чечней расположились амери-
канские миротворцы и  начали воору-
жать чеченцев до зубов, предоставляя
им американские паспорта по перво-
му требованию? Вы скажете, это фан-
тастический, немыслимый вариант.
И будете правы!

Переговоры  зашли в тупик. Лиде-
ры сепаратистов трубят  на весь
мир, что никогда не вернутся в со-
став Грузии и  готовы присоединить-
ся к России.

РАЗДРАЖАЮЩИЙ ФАКТОР
Почти десять лет мировое сообще-

ство призывает стороны конфликта
сесть за стол переговоров. И никто
не желает признать, что партнеров
по   переговорам у Грузии фактичес-
ки нет. Кого, позвольте поинтересо-
ваться, можно считать партнерами?
Жалких российских марионеток, ко-
торые надувают щеки, пытаясь изоб-
ражать из себя высоких политиков?
Или недружественную Россию, кото-
рая, дескать, не может «давить на
зависимое руководство» сепаратис-
тов?  Независимое!  Тут  не так давно
абхазский «лидер» Хаджимба «напу-
гал» весь цивилизованный мир, зая-
вив, что, мол, выходит из перегово-
ров. Какая трагедия, какой пассаж...
Все это достаточно  смешно, если бы
не было так грустно.

Тем более, что  каждое заявление
молодого грузинского президента о
том, что он восстановит территори-
альную целостность страны исключи-
тельно мирным путем, вызывает бе-
шеную реакцию как у сепаратистов,
так и у  северного соседа. Грузия, по
сути,   не рассматривает возможнос-

ти восстановления  территориальной
целостности военным путем: не вое-
вать же, в самом деле, с Россией!
Однако наши оппоненты предчувству-
ют, что придет непременно время,
когда ООН и мировое сообщество,
наконец, поинтересуются результата-
ми  затянувшейся  «миротворческой»
деятельности России  на Южном Кав-
казе. А пока суд да дело, можно  «пуд-
рить цивилизованному  миру мозги».
И тут уж все средства хороши.

О закрытии грузинскими властя-
ми крупного контрабандного рынка
говорилось достаточно много. Слу-
чись подобное в России, все заин-
тересованные лица давно сидели бы
в Матросской Тишине и не вякали. В
грузинском же случае главнокоман-
дующий российскими миротворчес-
кими силами генерал Набздоров
запел в трогательный унисон с Ко-
койты, находя объективные оправда-
ния своим необъективным и опас-
ным действиям.

В создавшейся обстановке грузин-
ское руководство посчитало необходи-
мым восполнить квоту миротворчес-
ких сил республики со 150 до 500 че-
ловек, соответственно, увеличив и
число грузинских блокпостов на пути
контрабандистов в зоне конфликта.
Для сепаратистов вкупе с генералом
Набздоровым это стали сверхраздра-
жителем: Южную Осетию уже счита-
ли фактически отторгнутой от Грузии,
а формальное присоединение к Рос-

сии было лишь делом времени.  Тут
же, гляди-ка, в отличие от прежнего,
грузины  стала оживать, предъявлять
свои  права, словом, трепыхаются.
Очень обидно за ...державу!

О ПИАРЕ И ПИАРЩИКАХ
Ни для кого в мире не секрет, на-

сколько возросло за последнее вре-
мя влияние российского руковод-
ства на собственные средства мас-
совой информации. На нашей стра-
не  это  обстоятельство сказывается
особенно болезненно. Правдивая ин-
формация о Грузии и Южной Осетии
замалчивается или злонамеренно
искажается, действия грузинского
руководства представляются в кри-
вом зеркале. Сам же  Кокойты от-
крывает ногой двери в любые газе-
ты, на радио и телевидение. Журна-
листы, выполняя социальный заказ,
занимаются, по существу, подсуд-
ным, согласно любой юрисдикции,
делом: призывают всех, способных
держать оружие (народы Кавказа,
кубанских казаков, наемников),
прийти на помощь братскому южно-
осетинскому народу, бороться про-
тив «интервентов». Где совесть и
честь, столь характерные во все века
для российской интеллигенции? И
хотя грузинское руководство изо дня
в день заявляет о том, что никогда
страна не пойдет с оружием в руках
против абхазских и осетинских бра-
тьев, российские СМИ старательно
затыкают уши, а корреспонденты, не
краснея, протягивают руки за иуди-
ными сребрениками. Отвратитель-
ное зрелище...

 Марина Перевозкина из «Москов-
ского комсомольца» любит ходить «по
дорогам войны» в поисках... крови. Не
находит и тогда вспоминает о событи-
ях 13-летней давности, о тогдашнем
конфликте грузин с осетинами и о
крови, действительно, лившейся с
обеих сторон. Южная Осетия никогда
не вернется в состав Грузии, заклю-
чает она. Россия этого не допустит,
защитит «своих граждан» и т. д. Я уж
не говорю о претензиях дамы на пра-
во говорить от имени  двух стран сра-
зу и одного региона. Но не могу не
вспомнить, как та же журналистка при-
нимала в МК террориста Ващенко,
после чего известила весь свет о пла-
нах «умиротворения» Грузии в бли-
жайшее время уже засланными туда
террористами. Что тут добавить?..
Разве что пожелать редакции МК от-
править столь опытную сотрудницу в

Чечню: там она увидит и настоящую
войну, и трупы, и кровь.

Справедливости ради  отметим,
что не все политологи и журналисты
заглядывают в имперскую кормушку.
Была напечатана в «Новой газете»
правдивая статья Вячеслава Измай-
лова из зоны конфликта. Постоянный
реальный анализ событий вокруг Гру-
зии предлагает политолог Андрей Пи-
онтковский. Радиостанция «Эхо Мос-
квы» предоставляет возможность гру-
зинской стороне  информировать
российскую и мировую обществен-
ность о позиции своего государства.
Но все это – лишь капли в море дезин-
формации.

ГЛАВНЫЙ  ВОПРОС
Одиннадцать лет назад произошла

резня грузин в Абхазии. Россия тогда
«не смогла» закрыть границу и впус-
тила в Грузию бандитов, в числе кото-
рых были и чеченцы, и русские. То
была в чистом виде этническая чист-
ка, за которую недавно поплатилась
Югославия. На днях Международный
суд по просьбе Грузии принял к рас-
смотрению этот  акт вандализма и
начинает расследование. Интересно,
как Россия собирается оправдывать-
ся перед мировым сообществом, пе-
ред государствами антитеррористи-
ческой коалиции, да и перед соб-
ственным народом за содеянное?

И как она станет оправдываться в
сегодняшней ситуации, когда в зоне
конфликта в Южной Осетии (по сооб-
щению югоосетинских информацион-
ных средств) собралось около 3000
боевиков-террористов, которые ведут
усиленные тренировки и готовятся к
горячей войне. Как им удалось, кста-
ти говоря, пересечь две границы –
российскую с российскими погранич-
никами и грузинскую... тоже с россий-
скими пограничниками, ибо грузин
туда не допускают. Вот вам и согла-
шение о совместной охране и мони-
торинге границ!

Сея на Кавказе межнациональную
рознь, Россия вступает в особо опас-
ную игру. Ответственные политики не
имеют права забывать, что Кавказ –
особый регион, со своими традиция-
ми, идеологией и методами обраще-
ния с недругами. Неужели чеченские
уроки ничему не научили?

Грузинским юридическим службам
следовало бы изучить, насколько се-
годняшняя ситуация соответствует
международным правовым нормам и
в случае обнаружения их нарушений

вновь представить материалы в Меж-
дународный суд. Когда речь идет о
судьбе страны, все правовые сред-
ства хороши, а покорное молчание –
губительно.

В каком же направлении развива-
ется ситуация и какие цели преследу-
ются?

Думаю, цели следующие, причем,
тесно взаимосвязанные:  очередное
обострение конфликта как средство
формирования в России обществен-
ного мнения в поддержку присоеди-
нения мятежных регионов Грузии к
России, а вместе с тем попытка повто-
рить этническую чистку грузин  по
абхазскому сценарию. Создание си-
туации, которую впоследствии назо-
вут «неуправляемой», и во всем, как
всегда, обвинят грузинскую сторону.

Нельзя при этом забывать и о гло-
бальной стратегии в конфликтных зо-
нах: первое -провоцирование военных
столкновений, размещение на грани-
це Южной Осетии российских «мирот-
ворцев» и последующее полное отчуж-
дение этой территории; второе - даль-
нейшая дестабилизация Грузии с це-
лью задержки, насколько возможно,
реализации грузинско-азербайджан-
ско-среднеазиатского энергетическо-
го проекта.

Именно так понимает сегодня Рос-
сия свои «национальные интересы» в
Грузии.

Удивляться не приходится, что мно-
гие бывшие советские республики с
вожделением глядят на НАТО, стремят-
ся влиться в европейские структуры,
надеются (и небезосновательно) на
помощь США. Они рассматривают
этот  путь  как спасение  от жарких объя-
тий бывшего старшего брата. Я не
имею в виду обособление от России.
Отнюдь нет... В отличие от войны, мир
не бывает выборочно  «против»  какой-
то третьей страны. Только мир позво-
лит  народам беспрепятственно и ус-
пешно строить будущее, творить и со-
зидать. И в этом смысле для меня,
столь же желанно безоблачное буду-
щее абхазского или осетинского ребен-
ка, как и  грузинского.

Темури АВАЛИАНИ
Член Оргкомитета международной

организации
«Кавказ без войн»

г. Денвер, США, 2.08.04
2 августа 2004 года
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ГЕНЕРАЛ ЕРМОЛОВ: «Карталинии принадлежит
часть осетин, живущих в горах»

Я, коренной представитель Шида
Картли, очень болезненно переживаю
сложные отношения между осетинами
и грузинами. Они, эти отношения, ли-
шены всяких оснований, но, тем не
менее, уже более 15 лет не дают нор-
мально жить населению региона,  всей
страны. Грузинам и осетинам нечего
делить. Наши народы давно нашли об-
щий язык, их сроднили многочислен-
ные смешанные браки (кстати, и мно-
гих моих родственников), десятки ты-
сяч осетин проживают в различных
уголках Грузии. Но  грубо вмешались
политики, которым абсолютно безраз-
личны интересы мира и спокойствия.
Реакционные силы осетин при поддер-
жке своих российских единомышлен-
ников начали планомерные выпады
против независимой Грузии, разные
митрофановы, рогозины, жириновс-
кие и другие «деятели» до такой степе-
ни накалили обстановку, что мы оказа-
лись на грани войны.

Депутат Госдумы Митрофанов дока-
тился до того, что открыто оскорбил
нашего нового президента. Справед-
ливо было бы его экспрессивное оп-
ределение с негативной окраской пе-
реадресовать тем членам Госдумы,
которые поддержали А. Савельева,
заявившего о том, что, якобы, как Се-
верная, так и Южная Осетия добро-
вольно вступили в состав России еще
в 1774 году.

Они не знают и не хотят знать, что
до XX века никакой Южной Осетии не
существовало, и на территории исто-
рической грузинской провинции Кар-
талинии в горах проживали перешед-
шие из Осетии предки нынешних
цхинвальских осетин. Это историчес-
кий факт, он всем известен, но для

некоторых членов Российской Госду-
мы и для ярых кокойтинцев приведу
цитату известного русского деятеля,
наместника Кавказа (1798-1826) гене-
рала А. Ермолова. Она касается этни-
ческой антропологии народов Кавка-
за, в частности, исторической про-
винции Грузии Шида Картли.

«Карталинии принадлежит часть
осетин, живущих в горах. В недавнем
времени начали они принимать хри-
стианскую веру. Успехи оной, хотя
очень ничтожные, но, можно надеять-
ся, что, получив более доверенности
к правительству, ибо приемлющим
крещением оказывается особое вни-
мание, они переменили зверские
свои обычаи и наклонность к воров-

ству» (см. Записки А. П. Ермолова,
1798-1826. Москва, «Высшая школа»,
стр.272).

Общеизвестно, что А. Ермолов
был строгий и объективный прави-
тель и хорошо знал, о чем писал. Как
явствует из данной записи,  к началу
XIX века лишь некоторая часть высо-
когорной Грузии была заселена пере-
шедшими через Большой Кавказ
осетинами. Пользуясь благосклонно-
стью грузин, осетины постепенно ос-
ваивали и низменную часть Картали-
нии. Наши предки дали им возмож-
ность слиться с местным населени-
ем, принять христианство и пользо-
ваться всеми благами нашей плодо-
родной земли. Их никто не притес-
нял, у них на родном языке были шко-

лы, театр, пресса, телевидение и т.д.,
чем не могли похвастаться владикав-
казские осетины.

Необходимо отметить, что к нача-
лу XX века в центре Шида Картли  -
Цхинвали проживало всего несколько
семейств осетин. Даже на моей памя-
ти в середине сороковых годов эти
семьи можно было пересчитать по
пальцам.

Итак: грузины приютили осетин,
приняли как родных, уступили самые
плодородные земли, смешанные бра-
ки смыли почти все межнациональные
грани. И как могли наши осетинские
братья и родственники поддаться на
провокации всяких подлецов и банди-
тов, как могли они легко и просто про-

игнорировать человеческую и исто-
рическую справедливость?  Мы не
хотим ворошить прошлое, но если
честно – сколько грузинских семей
осталось в Цхинвали? Почему не дрог-
нула рука осетина, когда он поливал
бензином дома грузин? Неужели так
коротка память? И все-таки мы при-
зываем наших братьев, пришедших
с севера – живите в мире и развивай-
те вашу национальную культуру, но
передавайте вашим потомкам не не-
нависть к грузинам, а чувство благо-
дарности и вины за содеянное.

Антигрузински настроенные осети-
ны и их «друзья» в Госдуме России от-
лично понимают, что сегодня, в XXI
веке, территориальные вопросы не
решаются по - митрофановски и по -
мигранянски. Нагнетать обстановку и
выдавать черное за белое -  они оба
мастера. Да не только они. Не надо
далеко ходить за примерами –
возьмите хотя бы массовую выдачу
российских паспортов гражданам,
проживающим на территории Грузии,
или наглые выходки т.н. миротворцев.
Этим они позорят Россию в глазах
всего мирового сообщества и не де-
лают чести своему прогрессивно мыс-
лящему  президенту В. Путину, все-
народно признавшему территориаль-
ную целостность Грузии и ее сувере-
нитет. Президент России заявляет:
Грузия вправе выбирать дружествен-

ные страны, отлично зная, что абсо-
лютное большинство грузин за друж-
бу с Россией, с ее народом, культурой,
наукой.

Грузины и осетины устали жить в

невыносимом напряжении, под свист
пуль и прессом неясности. Если «дру-
зья» осетин желают им добра и спо-
койствия, то они должны не поощрять
сепаратистские настроения, а искать
пути выхода из тупикового состояния.

Дайте  возможность нашим наро-
дам самим решать свои проблемы,
прислушайтесь к нашему президенту

М. Саакашвили, предлагающему осе-
тинской автономии в составе Грузии
самые благоприятные условия. Нуж-
но пойти на обоюдные уступки, отбро-
сить амбиции, говорить не об ошиб-

ках, а о мирном будущем. Как говорил
великий француз Дюма- отец: «В лю-
дях самое человечное и самое боже-
ственное – это способность прощать
ошибки».

Этот путь не имеет альтернативы.
Как бы ни старались экстремисты,
единой Осетии не бывать. А кто не хо-
чет жить в мире и дружбе с грузинс-
ким народом, для них Рокский пере-
вал открыт в сторону «Владика» (как
его ласково именует  пришедший в
Цхинвали вояка на страницах газеты
«Аргументы и факты» N30, 2004),  дру-
зья же пусть пользуются тоннелем в
обоих направлениях. А не так, как сей-
час, когда через Рокский перевал бес-
препятственно проезжают все, кому
вздумается, в том числе – и вооружен-
ные, превращая грузинскую границу
в проходной двор.

Интересно получается – по россий-
ским меркам иностранцы, воюющие
в Чечне, - наемники и бандиты, а воо-
руженные проходимцы, нагло наруша-
ющие грузинскую территорию, – доб-
ровольцы. Где же тут логика?

И напоследок - каждому заинтере-
сованному осетинскими проблемами
советую время от времени перечиты-
вать, что писал о Карталинии не осо-
бенно тепло расположенный к грузи-
нам генерал А. Ермолов.

Дж. ЛОМСАДЗЕ
Доктор технических наук,

профессор





 

У «ТБИЛГАЗИ» - НОВЫЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ

Вчера в здании Тбилисской мэрии
состоялась пресс-конференция, по-
священная презентации нового гене-
рального директора «Тбилгази» Дави-
да Морчиладзе.

Комментарии по ситуации, сложив-
шейся в «Тбилгази», сделал его новый
руководитель:

- В «Тбилгази» работает много вы-
сококлассных специалистов, но как
система, как организация «Тбилгази»
сегодня переживает трудности, и пер-
воочередная задача  сегодня - сделать

«Тбилгази» дееспособным. Надо про-
извести реабилитацию линий подачи
газа. Они сегодня находятся в плачев-
ном состоянии, и это, естественно,
мешает снабжению города газом, а
также влияет на качество его подачи
населению. Надо достигнуть партнер-
ских отношений между населением и
«Тбилгази». То есть абонент и сотруд-
ник «Тбилгази» должны быть не врага-
ми, а партнерами. Партнерство – это
не альянсы, при которых с помощью
различных махинаций останавлива-
ются счетчики и скрываются реаль-
ные суммы платежей.

Что касается долгов, то они дей-
ствительно существуют и, достаточно
крупные - около 200 миллионов лари.
Вскоре мы переведем «Тбилгази» в
предреабилитационный режим, пос-
ле чего будет начат процесс самой ре-
абилитации.

- Морчиладзе - опытный бизнес-
мен, приехавший к нам из России. Его
кандидатуру поддержало большин-
ство представителей как мэрии, так и
Сакребуло. Он совсем недавно при-
ступил к исполнению своих обязанно-
стей и уже с первых дней по «почер-
ку» работы видно, что он настроен
очень конструктивно и сделает все для
кардинального изменения этой систе-
мы. Я надеюсь, что в результате город
будет обеспечен газом, - отметил
председатель Наблюдательного сове-
та Георгий Каджая.

Гуга КАЗАРЯН

«МЕЧТЫ» КОКОЙТЫ АБСУРДНЫ
Ситуация в Цхинвальском регио-

не далека от стабильноой. Как будут
развиваться события  дальше –этот
вопрос волнует обе стороны. Вместе
с тем взоры прикованы к Москве - ка-
кую роль сыграет Россия в решении
проблемы? Небезынтересна и пози-
ция Запада.

На эти и другие вопросы коррес-
понденту «СГ» отвечает президент Ис-
следовательского центра по  евро-
пейской интеграции Василий Чкоид-
зе.

- Насколько реальны перспек-
тивы мирного урегулирования
конфликта в Цхинвальском ре-
гионе?

- Вполне реальны. Грузинское пра-
вительство осуществило  несколько
экономических,  социальных,  гума-
нитарных программ. Осетинское на-
селение региона  настроено позитив-
но и желает примирения, несмотря
на безудержное  стремление сепара-
тистского руководства помешать
этим процессам. Ведь все мы по-
мним инцидент с задержанием Али-
ка Козаева, ввод в Джавский район
бандитских формирований казаков,
взятие в плен грузинских полицейс-
ких. Кроме того, сепаратистский ре-
жим Кокойты помешал осуществле-
нию проекта по восстановлению же-
лезнодорожного сообщения Гори-
Цхинвали, что вызвало  возмущение
со стороны международных органи-
заций и государств - друзей Грузии.
Кстати,  Евросоюз выделил на реа-
билитацию  железной дороги,  не
функционировавшей уже более деся-
ти лет,  строительные материалы на

сумму 400 тысяч евро, а  на полное
восстановление железнодорожных
станций от Гори до Цхинвали- 200 ты-
сяч евро. Планируется еще одна реа-
билитационная программа.  Третий
по счету проект  будут совместно осу-
ществлять ОБСЕ, Программа разви-
тия ООН и Верховный комиссариат
ООН по вопросам беженцев. На  его
реализацию  выделено более двух
миллионов евро.

  Необходимо подчеркнуть, что
международным организациям в
урегулировании конфликта принад-
лежит решающая роль.

- Почему, на ваш взгляд,  фак-
тическое руководство Цхинвали

пытается  сорвать переговорный
процесс? Или оно по-прежнему
лелеет надежды на приобрете-
ние независимости и присоеди-
нение к России?

- Сомневаюсь, что Кокойты дей-
ствительно верит в это. Он просто
исполняет политический заказ ради-
кальных сил Российской Федерации,
которые стремятся столкнуть Грузию
с пути интеграции в европейские
структуры. Ведь всем предельно
ясно, что  международное сообще-
ство  и даже  Россия никогда не при-
знают независимости Цхинвали.
Полным абсурдом является и мечта
Кокойты о вхождении Цхинвальского
региона в состав Северной Осетии.
Это просто  нонсенс!

- Внесет ли Россия внести по-
зитивный вклад в  урегулирова-
ние проблемы, и  как скоро, по-
вашему, это произойдет?

- К сожалению, Москва уже давно
играет определенную роль в  разжи-
гании конфликтов на Южном Кавка-
зе. Несколько примеров.  Это бескон-
трольный ввоз оружия,  незаконное
проникновение  боевиков на терри-
торию Цхинвальского региона  через
Рокский тоннель,  предоставление
жителям Абхазской и Юго-Осетинс-
кой автономий российского граждан-
ства и многое другое... Всем давно
надоели беспочвенные, амбициоз-
ные антигрузинские заявления…
Вызывает  крайнее возмущение и по-
становление Госдумы от 5 августа,
которое  является  проявлением бе-
зответственности и агрессивности
части политической элиты России.

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский
с трибуны Госдумы даже выкрикнул:
«Я ненавижу Кавказ!», что свидетель-
ствует о его небольшом интеллекте.
Подобный настрой  характерен не
только  для Жириновского и членов
ЛДПР,  но и для довольно  большой
части российского политического
спектра.  Пусть лучше наш северный
сосед урегулирует проблемы на сво-
ей собственной территории и оста-
вит попытки грубого вмешательства
во внутренние дела суверенного Гру-
зинского государства.

 Следует отметить, что, несмотря
на допущенные в прошлом со сторо-
ны грузин и осетин  ошибки, конф-
ликт в Цхинвальском регионе не яв-
ляется этническим. Яркое подтверж-
дение тому - желание осетинского и
грузинского населения  жить в мире
и согласии. Противостояние в Цхин-
вальском регионе  вызвано  вмеша-
тельством Российского государства.
Его антикавказская политика, прово-
димая в  отношении Грузии и других
государств Кавказа, в конечном ито-
ге приведет не к усилению, а к ослаб-
лению влияния  России в  этом реги-
оне. Российская сторона  должна
быть заинтересована в  восстановле-
нии   железнодорожных, автомобиль-
ных и морских коммуникаций с Юж-
ным Кавказом, что будет способство-
вать более активному утверждению
российского бизнеса в регионе и
формированию   экономических и
культурных взаимоотношений с Гру-
зией, Арменией и Азербайджаном.

Лили ГАБУНИЯ

КОГДА ОТКРОЮТСЯ КЕЙСЫ С ДОЛЛАРАМИ
Грузино-турецкая бизнес-конференция обсуждает перспективы двустороннего сотрудничества

Окончание
Сегодня обсуждение будет про-

должено в тематических группах.
Кстати, по их названиям можно су-
дить о приоритетах двустороннего
сотрудничества. Сформировано че-
тыре группы. Это – туризм, курорты
и выставочный бизнес; строитель-
ство; энергетика; перерабатываю-
щая промышленность и сельское хо-
зяйство.

 Характерно и то, что с грузинской
стороны руководителями групп явля-
ются как представители государ-
ственного, так и частного секторов,
в частности, компаний «Фронтера
истерн Джорджиа» - Заза Мамула-
ишвили и «Кастель» - Гиоргий Джи-
кия.

Этот акцент на частный сектор
весьма симптоматичен. Участники
конференции обратили внимание
на ту часть выступления Халима
Мете, заместителя председателя
совета фондовых бирж и бизнес-па-
лата Турции, где он отметил роль ча-
стного сектора своей страны в пре-

одолении тяжелого экономического
кризиса 2001 года. По его словам,
именно предприниматели Турции
стали своебразным локомотивом,
сумевшим смело и эффективно
провести экономику страны через
череду спадов и неурядиц к стабиль-
ности и росту.

В свою очередь его усилия оказа-
лись результативными благодаря
смелым структурным реформам ту-
рецкого правительства, мерам по ук-
реплению финансовой инфраструк-
туры и обузданию инфляции.

Каха Бендукидзе, Зураб Ногаиде-
ли – ведущие министры финансово-
экономического блока грузинского
правительства - коротко и емко оз-
накомили гостей с нынешней эконо-
мической ситуацией в стране , с
предпринимаемыми мерами по ее
стабилизации, укреплению финан-
сово-бюджетной дисциплины, с ре-
ализацией плана агрессивной при-
ватизации, формированию привле-
кательной инвестиционной среды.

Мы услышали хорошие новости,

прокомментировал эти выступления
Халим Мете. По его мнению, реше-
ния нового руководства, направлен-
ные на упрощение налоговых и тамо-
женных процедур, защиту иностран-
ного капитала, должны придать уве-
ренности турецким предпринимате-
лям, задумывающимся о начале сво-
его бизнеса в Грузии.

О том, что не только такое жела-
ние, но и большие неиспользован-
ные резервы у них есть, говорил Кур-
сад Тюзмен. Ведь у Турции, подчерк-
нул министр, нет более близкого со-
седа, чем Грузия. Сегодня мы долж-
ны уже конкретно рассматривать
формы стратегического сотрудниче-
ства – в области инвестиций,комму-
никаций,транспорта, торговли.

Возможностям и динамизму ту-
рецкого бизнеса можно только поза-
видовать. 6,5 миллиарда долларов
инвестировал он в экономику стран
СНГ за последнее время. По словам
Тукрул Эркина, председателя биз-
нес-советов Евразии – DEYK – напо-
ристые турецкие бизнесмены сегод-
ня уже «добрались до Сибири». И он

же задается вопросом,
почему турецкие милли-
оны щедро вливаются в
экономики далеких Казах-
стана и Узбекистана, а в
близкую Грузию текут «не-
большим ручейком»?

Ответ был озвучен им
же. Капитал чувствует
себя некомфортно в усло-
виях политической неста-
бильности, отсутствия
транспорентности и ат-
мосферы доверия, в усло-
виях расползания корруп-
ции. Мы верим, говорил
Тукрул Эркин, что новое
молодое руководство Гру-
зии сумеет разрешить
эти проблемы, осуще-
ствить реальные рефор-
мы. И тогда можно будет
смело раскрывать кейсы
с долларами.

Биулент Унал руководит
фирмой «ТUYAP», для кото-
рой одним из направлений
стала поддержка экономи-

ческих преобразований в Грузии, со-
действие двустороннему экономичес-
кому сотрудничеству. Она с этой це-
лью даже открыла свое представи-
тельство в Тбилиси. Ежегодно до 1000
представителей деловых кругов Гру-
зии направляются в Турцию, где уста-
навливают контакты с местными про-
изводителями, перенимают их опыт.
Не случайно, что в последний период
товарооборот между двумя странами
имеет ярко выраженную тенденцию к
постоянному росту.

Шота Горгодзе является генераль-
ным директором грузинской фирмы
«Греби». Созданная несколько лет на-
зад, сегодня она стала одним из ве-
дущих игроков на рынке переработ-
ки сельхозпродукции и выпуска раз-
нообразных овощных консервов, под-
лив и варенья. Высококачественная
продукция «Греби» уже завоевала по-
пулярность у грузинских потребите-

лей, экспортируется в Россию и дру-
гие страны СНГ, в дальнее зарубежье.

У нас сложились хорошие дело-
вые отношения с турецкими партне-
рами, говорит Шота Горгодзе. Они
поставляют нам технологическое
оборудование, исходные сырьевые
материалы. Бизнес-конференция,
надеюсь, позволит укрепить и рас-
ширить их.

То, что она нацеливается на конк-
ретные результаты, подтвердил Кур-
сад  Тюзмен. Ведутся переговоры с
Правительством Грузии о создании
крупного центра приграничной тор-
говли в районе Сарпи. Благодаря
ему Грузия сможет приобрести круп-
ную – узловую роль в региональном
товарообороте.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
Фото автора

Владимир Жириновский вчера
прибыл в Абхазию по морю - гру-

В СОПРОВОЖДЕНИИ «ГРИФОВ» КОМАНДА ВЛАДИМИРА
ЖИРИНОВСКОГО ПРОБИЛАСЬ В СУХУМИ

зинские пограничники не стали
задерживать прогулочный катер,

где находился лидер ЛДПР и сопро-
вождающие его лица.

Как заявил сам Жириновский по
телефону в эфире телекомпании
«Рустави-2», «все нормально, все
в порядке и все довольны». По дан-
ным телекомпании, лидер ЛДПР
уже находится в городе Гагра и со-
бирается встретиться с де-факто
руководством Абхазии.

В то же время на брифинге в
Тбилиси председатель погранич-
ного департамента МВД Грузии
Бадри Бицадзе отметил, что  »во-
енные катера типа «Гриф», сопро-
вождавшие прогулочный катер с
лидером ЛДПР, не давали возмож-
ности грузинским пограничникам
приблизиться к этому так называ-
емому туристическому судну». 

«Это был никакой не туристи-
ческий катер, судно было полно по-
литиками. Мы, конечно, могли без
всяких эксцессов и без открытия

огня приблизиться и заставить ка-
тер сменить направление в сторо-
ну Поти, где грузинской стороной
была бы произведена его провер-
ка, и если наше правительство
одобрило бы это, мы бы  их пропу-
стили дальше, в Абхазию. Но это
не было сделано, поскольку катер
с лидером ЛДПР сопровождали во-
енные катера, и мы не стали идти
на крайние меры, чтобы избежать
кровопролития и дальнейшего ос-
ложнения ситуации», - подчеркнул
Бицадзе. 

Грузинские пограничники не со-
бирались топить катер, на кото-
ром депутат Госдумы РФ Влади-
мир Жириновский направлялся в
среду на отдых в Абхазию. Об этом
журналистам заявил заместитель
министра государственной безо-
пасности Грузии Гиги Угулава.

«Грузинские пограничники дали
несколько предупредительных сиг-

налов катеру «Акация», на котором
находился Владимир Жириновс-
кий. Этот катер в качестве охраны
сопровождают несколько русских
военных катеров, и мы не пойдем
на обострение отношений», - отме-
тил замминистра.

«Однако происходящее являет-
ся нарушением всех существую-
щих договоров, соглашений и
норм как двусторонних, так и меж-
дународных, и МИД Грузии высту-
пит с соответствующим заявлени-
ем протеста», - подчеркнул замес-
титель министра госбезопасности
Грузии.

«Со стороны Владимира Жири-
новского подобные действия - это
игра на нервах и элементарная
провокация, на которую мы не под-
дадимся. Такие действия ставят
целью обострение ситуации и со-
здание новой горячей точки в ре-
гионе», - заявил Гиги Угулава.

Резонанс
Глава Минобороны РФ Сергей

Иванов заявляет, что его
ведомство не имеет отношения

к поездке Жириновского
Глава Минобороны России Сергей

Иванов заявил, что его ведомство не
имеет никакого отношения к поездке
лидера ЛДПР Владимира Жириновс-
кого в Абхазию на катере.

«Если такие действия и были пред-
приняты, Министерство обороны РФ
не имеет к ним никакого отношения»,
- сказал Иванов.

В свою очередь министр обороны
Грузии Георий Барамидзе, комменти-
руя действия российского парламен-
тария, сказал, что Грузия не хочет обо-
стрения отношений вокруг Абхазии,
несмотря на «безответственные дей-
ствия отдельных лиц».

«С другой стороны - никто не отрица-
ет права Грузии защищать свои грани-
цы», - отметил глава Минобороны Грузии.



 

 

Эти люди в свое время волею судьбы и
предков сделавших нелегкий выбор, оказа-
лись далеко от земли, мысли о которой грели
их всю жизнь, и при слове « Сакартвело» пе-
рехватывало дыхание. Десятилетия проходи-
ли в мечтах приехать наконец на родную зем-
лю и вдохнуть запах Родины, о котором так
много слышали они от родителей и других
эмигрантов старшего поколения, хранивших
в глубине души с горьковатым привкусом лю-
бовь и постоянно щемящую сердце носталь-
гию. Потомки той части грузинской интелли-
генции, которая не могла и не хотела мирить-
ся с тем, что происходило в их родной стране,
интеллигенции, которую новый -  «красный» -
уклад считал отбросами «темного прошлого»,
тянулись сюда, в Грузию, такую далекую и та-
кую близкую, где по-прежнему поют знакомое
им с детства «Мравалжамиер» и говорят о
любви к Отечеству… Наверное, каждый из них
не раз представлял себе, как впервые ступят
они на землю Грузии, в мечтах воспроизводя
картинки из рассказов старших. Для некото-
рых мечта стала явью, и сегодня в Тбилиси
немало тех, кого называют «французскими
грузинами»…

Наша беседа с Тиной Кереселидзе (так уж
получилось!) началась и закончилась темой
Родины. Истосковавшаяся по Грузии, она по
приезде проявляла интерес ко всему, что про-
исходило на ее глазах, к тому, о чем слышала
не раз там, в Париже, приютившем сотни гру-
зинских семей и давшем им возможность
сохранить свой язык, культуру, традиции.
Одним словом, остаться грузинами. Тина Ке-
реселидзе, все еще говорящая по-грузински
с акцентом, сама себя называет «стопроцент-
ной грузинкой»…

- В первый раз я приехала в Грузию в 1996
году. Тогда я еще не могла свободно говорить
по-грузински, знала лишь отдельные слова и
фразы. И я поставила перед собой цель: изу-
чить родной язык.

- С тех пор, где бы я ни была, у меня при
себе были словарь, тетрадка и учебник по
грамматике грузинского языка. Я отношусь к
этому серьезно, поскольку убеждена, что лю-
бой уважающий себя человек не просто дол-
жен, а обязан знать родной язык. Кроме того,
я хотела, чтобы мои предки мною гордились.
Дело в том, что в детстве родители с нами (в
семье нас было трое детей) разговаривали по-
грузински. Но после того, как мы пошли в шко-
лу, я, к сожалению, все забыла… И мне при-
шлось как бы начинать с нуля.

Я приехала сюда во время правления Ше-
варднадзе, несмотря на то, что никогда не была
его сторонницей. Но я посчитала своим дол-
гом не оставаться в стороне от происходяще-
го на моей Родине, и я тогда активно защища-
ла права политических заключенных и людей,
которых Шеварднадзе и его правительство
неустанно преследовали за инакомыслие,
верность своим идеалам. Несмотря на тяже-

Эмигранты

лую и напряженную ситуацию, царившую в
Грузии, я посчитала нужным приехать в свою
страну и быть рядом с грузинским народом.
Я хотела, чтобы эти, гонимые властями люди,
почувствовали от меня тепло, ощутили, что
они не одиноки и за них есть кому заступить-
ся. Я хотела близости с моей страной, и не
жалела ни сил, ни времени, чтобы быть ей хоть
как-то полезной.

-  После моего первого визита я вскоре
вновь приехала в Грузию, но уже вместе с моей
дочерью Нестани. Также приехали мои брат с
сестрой. А несколько лет тому назад (тогда мой
муж был еще жив) вся наша семья побывала
в Сарпи. Это было такое счастье – ощущать,
что наконец-то мы все вместе на нашей роди-
не, в Грузии! Об этом мечтали наши предки,
об этом мечтали мы с самого детства. Это был
один из прекрасных моментов моей жизни!
Помню, в те дни моя подруга, Нана Гунцадзе,
как-то раз спросила моего мужа, как ему по-
нравилась Грузия. Он ответил: «Я не чувствую
себя на чужбине». Он был счастлив, что смог
наконец побывать на родной земле.  Мой муж
совмещал в себе самые лучшие черты гру-
зинского и французского характеров, но ду-
шой и сердцем он был грузином.

- Расскажите, пожалуйста, о ваших
предках.

- Я очень горжусь ими, потому они, как я до
конца осознала уже во взрослом состоянии,
были истинными патриотами. Всю свою со-
знательную жизнь они посвятили Грузии. Мно-
гие из них, не задумываясь, шли на верную

смерть из-за любви к своей стране. Достой-
ное прошлое моих предков меня ко многому
обязывает, и я всегда, как могла, старалась
следовать  традициям моей семьи, в которой
свято чтили память об их славной судьбе.
Моей бабушкой с материнской стороны была
Элене Лагидзе, двоюродная сестра Реваза
Лагидзе, а дедушкой – Григол Мгалоблишви-
ли. С отцовской стороны были  Пааташвили и
Берекашвили. Люди, носившие эти фамилии,
пали жертвой репрессий. Те, кто остались
живы, долго не могли поверить, что они спас-
лись. Это казалось настоящим чудом. Между
прочим, из родственников моего мужа – Ке-
реселидзе и Амилахвари – тоже многих рас-
стреляли. Столько невинной крови пролилось,
столько жизней погублено понапрасну! Это
было несправедливо, но так распорядилась
судьба...

Судьба обошлась жестоко с грузинским
народом и много лет спустя -  в 1989 году. Ког-
да впервые по телевидению передали об ужас-
ной трагедии 9 апреля, я была настолько по-
трясена, что долго не могла прийти в себя. Я
отказывалась верить своим глазам.  Меня не
покидали мысли о том, что история повторя-
ется… С того момента я задалась целью все-
ми возможными путями помогать своей из-
мученной, израненной стране.

- Ваши родители много рассказыва-
ли вам о Грузии?

- Мы с братом и сестрой выросли полнос-

тью на грузинских традициях. Народные ле-
генды, сказки, песни – все знали. Родители в
нас с малых лет воспитывали любовь к нашей
далекой, потерянной родине. В детстве мы
втроем прекрасно владели грузинским язы-
ком. В семье хранились и соблюдались все
традиции, выполнялись обряды. В наших дет-
ских фантазиях Грузия   всегда представля-
лась раем, местом, где изумительная приро-
да, деревья громадны, небо чисто, горы золо-
тятся солнцем, воздух – который сам по себе
уже есть наслаждение… Любого человека,
который переступал порог нашего дома ( в
основном это были итальянцы и немцы – отец
с ними работал),  мы встречали, как подобает
достойной грузинской семье.

Все были восхищены красотой и разнооб-
разием наших традиций. Эти званые вечера
отличались не только вкусными национальны-
ми блюдами, характерными для них были
обряды, которые принято соблюдать за гру-
зинским столом в обязательном порядке: мы,
как водится в Грузии, выбирали тамаду, пер-
вый тост всегда поднимался за Грузию. Все
вместе    пели народные песни…

Мой отец был потрясающим человеком. Не
знаю, как у него это получалось, но везде его
любили и глубоко уважали. А например, в Гер-
мании, где он работал с крупными фирмами,
все сотрудники, от директора до обслужива-
ющего персонала, распевали грузинские пес-
ни. Особенно они любили « Чрело пепела…»

- Чем занимался ваш отец?
- У моего отца - Гайоза Берекашвили - была

собственная фирма. Он занимался импортом
предметов домашнего обихода, к примеру,
стеклянной посуды.

- В связи с посудой мне вспоминается одна
интересная история. Обратите внимание,
сегодня, куда бы вы ни посмотрели, на всех
товарах – имена, инициалы или фирменные
знаки тех или иных иностранных дизайнеров.
Но 40 лет назад дело обстояло совсем иначе –
таких «пометок» практически не было. Мой
отец впервые за всю историю существования
рекламы вывел  на одной из тарелок имя и
фамилию знаменитого французского кутю-
рье Пьера Кардена, заранее согласовав с ним
это. Замечу, тарелка мгновенно продалась.
Папина выдумка (или, если хотите, изобрете-
ние), одобренная Пьером Карденом,  очень
скоро обрела широкую популярность во всем
мире, и сотрудничество с кутюрье оказалось
весьма плодотворным. Оно послужило осно-
вой и близким дружеским отношениям. Отец
очень его уважал, так как Карден отличался
удивительной щедростью и доброжелатель-
ностью к людям. Его невозможно было не лю-
бить, и все его просто обожали.

- А вас он баловал своими нарядами?
- Я всегда одевалась «от великого кутюрье»,

который – по дружбе – делал нам значитель-
ные скидки. На всю жизнь в памяти остался
его подарок к моей свадьбе  - сказочной кра-
соты платье, которое, по всеобщему призна-
нию, было одним из его шедевров…

- Общеизвестно, что во Франции с
давних пор действует Общество грузин-
ских эмигрантов. Расскажите, пожалуй-
ста, о нем…

- Оно, действительно, существует очень
давно. Все это время оно служило нам для
укрепления той тесной связи, которая нас все-
гда объединяла…

После событий 1991 года в нашем Обще-
стве мнения разделились в смысле отноше-
ния к происходившему в Грузии. Насколько я
помнию, это был один из самых тяжелых мо-
ментов за всю историю существования наше-
го объединения. Надо признать, что живущие
сегодня во Франции эмигранты из Грузии, к
сожалению, не отличаются особой обществен-
ной активностью. Хотя я с удовольствием
могу вспомнить то время, когда наше Обще-
ство в самом деле активно работало, и каж-

дый, кто входил в него, прилагал к этому мак-
симум усилий.

Особенно хотелось бы отметить одного из
лучших его президентов – Левана Зурабиш-
вили, отца министра иностранных дел Грузии
Саломэ Зурабишвили. Он обладал потряса-
ющей способностью объединять вокруг себя
всех, с кем общался. Мы вместе праздновали
все знаменательные  для Грузии  праздники,
особенно 26 мая. Этот день отмечался на вы-
соком   уровне. Среди приглашенных бывала
вся французская элита и эмигранты из раз-
личных стран мира. У нас был маленький лю-
бительский ансамбль грузинской песни и
танца. Мы даже однажды выступили с концер-
том  в одном из парижских театров. Успех был
грандиозным, он превзошел все наши ожида-
ния. Всем песням и танцам, которые я испол-
няла, впоследствии обучила и свою дочь…

В январе нынешнего года, когда президент
Грузии Михаил Саакашвили посетил Париж, на
прием он пригласил всех проживающих во
Франции грузинских эмигрантов. Столь огром-
ного количества народа в жизни не видела! Все
до единого выглядели очень заинтересованны-
ми и полными надежд. Я буду счастлива, если
Общество грузинских эмигрантов во Франции
вновь обретет свой традиционный облик. Пред-
посылки для этого уже появились реальные –
все стороны Общества сошлись на решении
забыть прежние разногласия во взглядах и
стать союзом единомышленников.

- Как известно, вас с Саломэ Зура-
бишвили связывает давняя дружба…

- Моя семья вернулась во Францию, когда
мне было около 10 лет (родилась я в Бельгии),
и отношения с родителями Саломэ, с которы-
ми и раньше дружили мои папа и мама, пос-
ле этого стали еще крепче. Совершенно есте-
ственно, что мы с Саломэ были всегда вмес-
те. Поколения сменяют друг друга, но тради-
ции связывают нас узами, которые невозмож-
но нарушить… В последнее время авторитет
Грузии в Европе заметно повысился. В этом
заслуга президента Саакашвили, его супруги

В Министерстве культуры, охраны
памятников и спорта  Грузии состоя-
лась пресс-конференция, посвященная
проблемам восстановления выдающе-
гося памятника  XII века, пещерного
монастырского комплекса Вардзиа. В
беседе с журналистами приняли учас-
тие заместитель министра культуры,

охраны памятников и спорта Нико Ваче-
ишвили и директор департамента по
охране культурного наследия министер-
ства Каха Трапаидзе.

Речь шла о разработке превентивно-
го и неотложного проекта, который пред-
полагает реабилитацию отводящих си-
стем,  очистку верхней скалы комплек-
са,  заполнение опасных трещин и оста-
новку процесса их расширения, восста-
новление подпорок, удерживающих кам-
ни.

На протяжении последних десяти лет
такого рода восстановительные работы
проводились здесь лишь однажды. Хотя
необходимо осуществлять их регуляр-
но, ежегодно, что жизненно важно для
этого комплекса.

Министерством культуры, охраны па-
мятников и спорта Грузии запланирова-
ны работы, который пройдут в сентяб-
ре над Вардзиа, в высокогорье, вблизи
альпийской зоны.

В мероприятиях по реабилитации
комплекса Вардзиа примут участие
вместе с профессионалами местное
население, специалисты по камню и
альпинисты.

(Соб. инф.)

и министра иностранных дел. Особенно  я бы
хотела отметить Саломэ, так как она, как и я,
«французская грузинка». Она известный дип-
ломат с богатым профессиональным опытом
и значительными достижениями на занимае-
мом поприще.

- Знакомы ли вы с нынешним Послом
Франции в Грузии?

- Знакома. Это один из самых обаятельных
и благородных людей, с которым мне доводи-
лось встречаться. Как только стало известно,
что его назначают на эту должность, он сразу
же приступил к изучению грузинского в Па-
рижском институте восточных языков. Что
само по себе достойно приветствия. Он посе-
тил грузинскую православную церковь в Па-
риже, познакомился с ее прихожанами, с гру-
зинской диаспорой. Он готовился со всей от-
ветственностью и очень серьезно к выполне-
нию своих новых обязанностей. Все это еще
раз подчеркивает, что он не только профес-
сионал своего дела, но и замечательный че-
ловек.

- Вы упомянули о возросшем автори-
тете Грузии на международной арене.
Как вы оцениваете события последнего
периода, произошедшие в нашей стра-
не?

- Во время ноябрьских событий я была в
Тбилиси (у меня проходили деловые встречи
с представителями нескольких французских
фирм), и совершенно неожиданно для себя я
стала свидетелем удивительных и в то же вре-
мя радостных событий. Естественно, я не мог-
ла не быть вместе с грузинским народом, тем
более, что я уже более 12 лет мечтала об этой
минуте. В конце концов с Божьей помощью
произошло чудо – Грузия обрела утраченное
достоинство и возвратила себе свободу. Это
для нас – второй шанс, который нельзя упус-
кать.

- Что вы можете рассказать о вашей
деятельности?

- Долгое время я работала в редакции жур-
нала «Le Point». Позже какой-то период я со-
стояла в партии Жака Ширака, находившейся
тогда в оппозиции. Я думала, что этим путем
я больше смогу помочь своей стране. Парал-
лельно я на общественных началах являлась
представителем Грузии в Кавказском центре
по защите прав человека и исследованиям.

Это давало мне возможность связываться со
всеми значительными политическими фигу-
рами в Париже, Страсбурге, ООН. Всеми воз-
можными законными путями я старалась при-
давать огласке события, которые в действи-
тельности происходили в Грузии после 1992
года.

Сегодня я стараюсь заинтересовать не-
сколько крупных французских фирм нашей
страной. Не берусь заранее утверждать, что
в конце концов из этого выйдет. Дело в том,
что очень трудно работать, когда в стране эле-
ментарно не налажена система связи. После-
днее время звонить из-за границы в Грузию
стало практически невозможно ни по мобиль-
ному телефону, ни по междугороднему. К при-
меру, на днях звонил из Парижа один из инве-
сторов. Ему пришлось из-за плохой связи
пререзванивать четыре раза. В пятый раз он
уже не перезвонил… Согласитесь, так рабо-
тать просто невозможно. Если в стране не на-
лажены коммуникации, о том, чтобы привлечь
сюда инвестиции, даже мечтать нереально.
Ведь связь – это первый этап для установле-
ния любых отношений.

- А ваша дочь Нестани – она тоже с
вами, в Грузии?

- Нет, сейчас ее в Грузии нет. Хотя Нестани
очень хочет приехать и обязательно приедет,
как только у нее появится время. Она по про-
фессии – юрист, работает в одной из фирм. Я
возлагаю на нее большие надежды и очень гор-
жусь ее успехами. Она – наше четвертое поко-
ление, рожденное на земле Франции. С малых
лет я ей передавала то, чему меня научили мои
родители – любовь к Грузии и к Франции.

30 июля ей исполнилось 27 лет, и мне очень
жаль, что в этот день меня не было рядом…
Это ее первый день рождения без меня. Она
обязательно приедет, потому что ей, как и мне,
близки и Елисейские поля, и проспект Руста-
вели.

Софья ПЕТРИАШВИЛИ
Фото Нонны ДМИТРИЕВОЙ





 

ЦЕЛЬ: ВЫСТУПИТЬ В АФИНАХ ЛУЧШЕ,
ЧЕМ В СИДНЕЕ

ЦЕЛЬ: ВЫСТУПИТЬ В АФИНАХ ЛУЧШЕ,
ЧЕМ В СИДНЕЕ

С Г - Олимпиада
12 августа, 2004г.

НА ГОЛУБОМ ЭКРАНЕ

14 августа, суббота
дзюдо Н.Хергиани 13.30
бокс Н.Изория 16.30
гимнастика И.Гиоргадзе 15.30

15 августа, воскресенье
стрельба из лука К.Эсебуа 11.30

Х. Нариманидзе
стрельба пулевая Н.Салуквадзе 12.00
теннис И.Лабадзе 12.00
плавание З.Хомасуридзе 13.00
дзюдо Д.Маргошвили 13.30

16 августа, понедельник
теннис И.Лабадзе 13.00
дзюдо Д.Кевхишвили 13.30
бокс К.Купатадзе 16.30
плавание З.Хомасуридзе 22.00

17 августа, вторник
стрельба из лука К.Эсебуа 11.30

Х.Нариманидзе
стрельба пулевая Н.Салуквадзе 12.00
теннис И.Лабадзе 13.00
дзюдо Г. Мамрикашвили 13.30
бокс Н.Изория 16.30

18 августа, среда
стрельба из лука К.Эсебуа 11.30

Х.Нариманидзе
дзюдо З.Звиадаури 13.30
теннис И.Лабадзе 20.00
гимнастика И.Гиоргадзе 22.30

19 августа, четверг
дзюдо И.Джикураули 13.30
теннис И.Лабадзе 20.00

20 августа, пятница
дзюдо Л.Гуджеджиани 13.30
бокс К.Купатадзе 16.30
батут Р. Хоперия 19.30
теннис И.Лабадзе 20.00

21 августа, суббота
штанга Г.Асанидзе 13.30
теннис И.Лабадзе 20.00
легкая атлетика И.Дубина 20.30
бокс Н.Изория 22.30

22 августа, воскресенье
теннис И.Лабадзе 20.00
гимнастика И.Гиоргадзе 22.00

23 августа, понедельник
борьба г/р И.Чочуа 12.30
штанга А.Касабиев 13.00
легкая атлетика И.Дубина 19.30
бокс К.Купатадзе 20.30
гимнастика И.Гиоргадзе 22.30

24 августа, вторник
легкая атлетика М.Кевхишвили 10.00

Д.Илариани
борьба г/р И.Чочуа 12.30

М.Квирквелия
М.Вахтангадзе

бокс Н.Изория 22.30

25 августа, среда
борьба г/р И.Чочуа 12.30

М.Квирквелия
М.Вахтангадзе
М.Гиоргадзе
А.Чачуа
Р. Нозадзе

легкая атлетика Д.Илариани 20.30
бокс К.Купатадзе 22.30

26 августа, четверг
борьба г/р А.Чачуа 12.30

Р. Нозадзе
л/атлетика Д.Илариани 20.30

27 августа, пятница
борьба вольная О.Тушишвили 12.30

Р. Миндорашвили
А.Модебадзе

бокс Н.Изория 16.30
К.Купатадзе

л/атлетика Д.Илариани 20.30

28 августа, суббота
борьба вольная Д.Погосян 12.30

О.Тушишвили
Г.Сагирашвили
Р. Миндорашвили
Э.Куртанидзе
А.Модебадзе

бокс К.Купатадзе 22.30
Н.Изория

29 августа, воскресенье
борьба вольная Д.Погосян 12.30

Г.Сагирашвили
Р. Миндорашвили
Э.Куртанидзе
А.Модебадзе

Церемония открытия XXVIII ОИ будет передаваться с 21 часа 13 авгу-
ста, а церемония закрытия - 29 августа.

Примечание: календарь выступлений наших спортсменов указан с
учетом их успешного продвижения в турнирной таблице.

Сообщаем читателям "СГ" полный календарь выступлений грузинс-
ких олимпийцев в Афинах (Указывается время начала соревнований по
тбилисскому времени).

ÇÀÂÒÐÀ–ÑÒÀÐÒ



 

 

- Четыре года назад, в Сиднее Гру-
зия представила довольно сильную
олимпийскую сборную. Что можно
сказать о команде, которая примет
участие в нынешних Олимпийских
играх?

- Шансы нынешней сборной неиз-
меримо выше, чем у команды пред-
ставленной в Сиднее. Достаточно ска-
зать, что в ее составе - два чемпиона
мира, кроме того, такие именитые
спортсмены, как Куртанидзе, Нозад-
зе и другие. Уверен, что на этих Олим-
пийских играх обязательно добьется
победы Нино Салуквадзе. Словом, мы
возлагаем большие надежды и на мо-
лодых спортсменов и на заслуженных,
т.к. команда подготовлена значитель-
но лучше, чем четыре года назад. И
мы сможем это доказать несмотря на
сложное финансовое положение в на-
чале этого года. Не был утвежден бюд-
жет, неясно было выделят ли какие
нибудь средства на спорт и если вы-
делят, то - сколько? В это время на
помощь пришел Олимпийский фонд
в лице его президента, г-на Бадри Па-
таркацишвили, который взял на себя
финансовую поддержку спортсменов
при их участии в европейских и меж-
дународных соревнованиях. Это, в ко-
нечном итоге, дало нам возможность
создать крепкую олимпийскую коман-
ду. Естественно мы ожидаем олим-
пийского золота.

- В каком виде спорта?
- Лично я  возлагаю надежды на бор-

цов, т.к. эти спортсмены подготовле-
ны на очень высоком уровне. Возмож-
но золото будет у дзюдоистов и у Нино
Салуквадзе.

- Как утверждает главный врач де-
легации Зураб Кахабришвили, ко-
манда находится в оптимальном со-
стоянии...

- Полностью согласен. Это отмеча-
лось на всех встречах - спортсмены
принимали участие в соревнованиях
высочайшего уровня и проявили себя
очень достойно. Даже Асанидзе, не-
смотря на серьезную травму, почти
обрел форму. Жаль, что Хасая - мас-
тер греко-римской борьбы не сможет
принять участие в Играх - он был силь-
но травмирован и , к сожалению, еще
не оправился.

- Насколько мне известно, на про-
шлой Олимпиаде с командой рабо-
тал психолог. Как сейчас?

- К сожалению, специалист рабо-
тавший с нашими ребятами скончал-
ся, а подобрать другого мы не успели.
Вообще же, психолог нужен обяза-
тельно - Олимпийские игры, да и лю-
бые другие международные соревно-
вания - очень серьезный психологи-
ческий стресс для спортсменов. Но и
без психолога команда наша хороша.
Зураб Кахабришвили настолько хоро-
шо знает свое дело и каждого из спорт-
смнов, что вполне может заменить
психолога если это потребуется.

- Есть ли какие-то подвижки в раз-
витии материально-технической
базы для подготовки спортсменов?

- Это - самая большая наша пробле-
ма, так сказать большая "головная
боль" в течение многих лет. Как- то, мы
ее решили на данном этапе. Штангис-
ты (благодаря Грикурову и нашему по-
сильному участию) подготовлены очень
хорошо. Дзюдоисты при помощи сво-
ей федерации прошли подготовку в
Италии. Совершенно особо нужно от-
метить роль президента Федерации
борьбы Грузии, Гочи Дзасохова, который
всячески помогает борцам. Наш плава-
тельный комплекс "Лагуна-Вере" бук-
вально задыхается от налогов, но имен-
но там тренируются наши пловцы. Им
безусловно нужна помощь - так же как и
остальным спортсменам. Материаль-
но-техническая база в плачевном состо-
янии. До каких пор можно тренировать
людей в России и других странах? Нуж-
но поднимать свою отечественную базу,
когда эта проблема будет решена, Гру-
зия со своим потенциалом сможет вы-
ставить команду в 60 и более человек.

- Каковы задачи "Грузинского
дома"?

- Впервые "Грузинский дом" был со-
здан в Атланте (США) и хозяйкой это-
го дома была Нана Александрия. Она

ГРУЗИНСКИЕ СПОРТСМЕНЫ НА ОЛИМПИЙСКИХ АРЕНАХ

С надеждой на "золото"
Интервью с президентом НОК Грузии Джано Багратиони.

великолепно владеет английским язы-
ком, хорошо знает грузинскую исто-
рию, культуру, и гости, посещавшие
"Грузинский дом" в Атланте видели в
ее лице истинный образ женщины-
грузинки - умной, сердечной, скром-
ной и радушной. То же самое сейчас
делается в Афинах, к тому же там бу-
дут представлены экспозиции грузин-
ских художников, скульпторов, а так
же выставки грузинских вин и конья-
ков. В "Грузинском доме", после пре-
зентации (приглашено очень много
гостей) состоятся приемы, встречи,
которые укрепят связи наших сооте-
чественников с зарубежными друзь-
ями и партнерами. Все будет органи-
зованно очень цивильно, но с истинно
грузинским гостеприимством.

- В сборной 33 атлета. Для такой
маленькой страны, как наша, такое
количество "олимпийцев" - достиже-
ние...

-Безусловно, это - успех. Если
учесть наше экономическое положе-
ние - тем более.

- Президент Грузии неоднократно
заявлял, что развитие спорта станет
приоритетным направлением внут-
ренней политики страны. Дает ли
это вам надежду на улучшение?

- Собственно развитие спорта и
должно стать  приоритетным, так же
как развитие искусства, науки. Ведь

спортсмены, ученые, люди
искусства представляют
страну на международном
уровне. Скажу откровенно
- несмотря на экономичес-
кие трудности, которые ис-
пытывала наша страна в
течение 12 лет, мы не были
обделены вниманием пра-
вительства - нам помогали
чем могли. Решение пре-
зидента Саакашвили мож-
но только приветствовать,
и лично я верю, что его
слова не останутся просты-
ми обещаниями. Вообще,
когда он говорит о спорте,
то имеет ввиду не только
"большой спорт", но и раз-
витие детских, юношеских
спортивных команд, созда-
ние спортивных баз и ком-
плексов, реабилитацию
уже имеющихся матери-
ально-технических баз...
Все это не может не все-
лять надежду на лучшее -
вслед за президентом и
правительство, конечно же
, будет оказывать поддер-
жку.

Вообще когда строишь
новое государство, наме-
реваешься возродить дух и традиции
страны, в первую очередь, нужно здо-
ровое поколение - что как не спортда-
ет людям здоровье?

Еще хочу сказать, что если прези-
дент Грузии сможет посетить Олим-
пийские игры хоть на один день, для
наших спортсменов это будет такой
"допинг", что надежды на победу воз-
растут.

- Кто понесет знамя?
- Насколько мне известно, Зиадау-

ри. Или он, или Куртанидзе. Но боль-
ше шансов, что Звиадаури, как более

молодой - так сказать, будущее гру-
зинского спорта.

- Каковы отношения с Междуна-
родным Олимпийским Комитетом?

- Очень хорошие и весьма конструк-
тивные. Достаточно сказать, что Хуан
Антонио Самаранч посещал нашу
страну пять раз - уже отсюда видно,
что в МОК Грузия пользуется заслу-
женным уважением.

- С вашей точки зрения, кто будет
фаворитом на нынешней Олимпиа-
де?

- Полагаю борьба разыграется меж-
ду США и Россией, еще, наверное, Ки-

таем и Германией. Думаю, в команд-
ном зачете победят американцы...

Впрочем, там видно будет...
- Как вы думаете, подготовка ОИ в

Афинах - это что-то особенное? Го-
ворят, греки задумали и открытие,
и закрытие Игр сделать совершен-
но грандиозным зрелищем...

- Олимпийские Игры - это всегда
очень зрелищно. Лично мне из четы-
рех последних Олимпиад, больше все-
го запомнилась Олимпиада в Барсе-
лоне. Это был феерический празд-
ник, достаточно сказать, что на откры-

тии пели Паваротти, Доминго и Кар-
рерас. Вообще открытие всегда более
красочно по сравнению с закрытием.
Закрытие, как правило непредсказуе-
мо - это народный праздник.

- Чего бы вы пожелали нашим
"олимпийцам"?

- Хочу пожелать, чтобы все они
были настроены на победу. И еще -
хоть одна золотая медаль должна быть
нашей. Правда ничего не буду иметь
против  и большего количества олим-
пийского "золота".

Беседу вел Владимир Бережной

«Грузинский дом» в Афинах«Грузинский дом» в Афинах

Гиоргий Асанидзе,
тяжелая атлетика

Акакий Чачуа,
греко-римская борьба

Ираклий Чочуа,
греко-римская борьба

Элдар Куртанидзе,
вольная борьба

Юлия Дубина,
легкая атлетика

Кристина Эсебуа,
стрельба из лука

Мириан Гиоргадзе,
греко-римская борьба

Илья Гиоргадзе,
спортивная гимнастика

Лаша Гуджеджиани,
дзюдо

Николоз Изория,
бокс

Ивери Джикураули,
дзюдо

Арсен Касабиев,
тяжелая атлетика

Давид Кевхишвили,
дзюдо

Марика Кевхишвили,
легкая атлетика

В таких домах будут жить наши олимпийцыВ таких домах будут жить наши олимпийцы
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Олимпийская литература - один
из мощных источников пропаган-
ды и внедрения олимпизма и олим-
пийского движения. Национальный
олимпийский комитет Грузии со
дня основания (6 октября 1989
года) уделял этому вопросу исклю-
чительное внимание. Прежде все-
го, следовало издать на грузинс-
ком языке материалы, регламен-
тирующие и определяющие основ-
ное направление в деятельности
НОК - устав Комитета, олимпийс-
кую хартию. Интересные матери-
алы были подготовлены к Всегру-
зинским спортивным играм 1991
года. Получив в 1993 году между-
народное признание, НОК еще
шире развернул агитационно-про-
пагандистскую деятельность. В
1993-1998 гг. ежемесячно издава-
лась газета "Олимпиели", на смену
которой в 1999 году пришел кра-
сочный журнал того названия, из-
дающийся на двух языках - грузин-
ском и английском.

Пропаганде вопросов олимпийс-
кого движения во многом содейство-
вали создание Олимпийской акаде-
мии (1990), а также олимпийского
музея и библиотеки (1995), где уда-
лось собрать множество интересных
материалов по истории спорта и
олимпизма в Грузии. НОК регуляр-
но публикует материалы сессии Ака-
демии. С  1999 года ежегодно изда-
ется настенный календарь, освеща-
ющий заслуживающие внимания
факты, события и даты, посвящен-
ные олимпизму.

Особое внимание уделялось и
уделяется изданию исторических
очерков, воспоминаний, статисти-
ческой литературы. В 1996-1998 гг
увидели свет брошюры А.Цибадзе
и Д.Кинцурашвили "Олимпизм в
Грузии", "Олимпизм". НОК принял ак-

НОК И ПРОПАГАНДА
О Л И М П И З М А

Давид Погосян,
вольная борьба

Константин Купатадзе,
бокс

Манучар Квирквелия,
греко-римская борьба

Ираклий Лабадзе,
теннис

Григол Мамрикишвили,
дзюдо

Реваз Миндорашвили,
вольная борьба

Алекси Модебадзе,
вольная борьба

Хатуна Нариманидзе,
стрельба из лука

Рамаз Нозадзе,
греко-римская борьба

Гела Сагирашвили,
вольная борьба

Нино Салуквадзе,
стрельба пулевая

Отар Тушишивили,
вольная борьба

Мухран Вахтангадзее,
греко-римская борьба

Нестор Хергиани,
дзюдо

Зураб Хомасуридзе,
плавание

Русудан Хоперия,
батут

Зураб Звиадаури,
дзюдо

Давид Илариани,
легкая атлетика

Давид Маргошвили,
дзюдо

тивное участие в подготовке к из-
данию в 1997 году "Олимпийской
энциклопедии", начатой журналис-
том Н.Гугушвили. 50-летию учас-
тия грузинских спортсменов в
Олимпийских играх была посвяще-
на работа А.Гурасашвили "Хель-
синки 1952", книга того же автора
"Нона", посвященная первому пре-
зиденту НОК Н.Гаприндашвили.

Десятилетию создания НОК Гру-
зии была издана книга "Десять не-
зависимых шагов в олимпийском
движении", принадлежащая перу
редактора газеты "Лело" Т.Гачечи-
ладзе. Он же готовит к изданию кни-
гу, рассказывающую уже о 15-лет-
нем пути НОК.

Издательская деятельность НОК
получила особо широкий характер в
последние годы и связано это с фи-
нансовой поддержкой со стороны
Олимпийского фонда. В 2000-2004 гг.
вышли книги А.Гурасашвили "Грузин-
ские олимпийцы в Сиднее", "Избран-
ники XX века", "Человек долга", посвя-
щенная президенту НОК Джансугу
Багратиони.

Особо следует сказать о заслужи-
вающем внимания труде профессо-
ра Р.Сванишвили "Врачебный конт-
роль и лечебная физкультура", исто-
рии современных олимпийских игр
посвящена книга Г.Дзагания "Олим-
пийские игры".

Стало традицией перед каждыми
Олимпийскими играми издание на
английском языке буклетов, пове-
ствующих об истории участия на-
ших земляков в Играх, и знакомя-
щих читателей с краткими биогра-
фическими данными предстоящих
состязаний.

Краевые организации НОК в Име-
рети (председатель Реваз Кобахидзе)
и Самегрело (Отар Читанава) подго-
товили и издали интересные сборни-
ки, акцентированные на задачах и до-
стижениях местных спортсменов.

В планах дальнейшей издательской
деятельности НОК кроме освещения
участия наших земляков в очередных
Играх, особое внимание будет уделе-
но созданию серии книг о достижени-

ях представителей отдельных видов
спорта в XX веке.

Д.КИНЦУРАШВИЛИ,
исполнительный директор

НОК Грузии
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На Олимпиаду приежают:
…Тони Блэр

Подтвердилось намере-
ние премьер-министра
Великобритании Тони Блэ-
ра посетить Олимпийские
игры. Как сообщает
Reuters со ссылкой на ита-
льянские СМИ, в выходные
в управление полиции в
Сиене пришел факс из
Лондона.

Дело в том, что семья
Блэра планировала отдох-
нуть в Италии и собира-
лась приехать в Сиену 12
августа.

Однако в факсе отмеча-
ется, что сам Блэр не смо-
жет приехать в указанные
сроки, так как намерен по-
сетить Олимпиаду в Афи-
нах. Однако представители
англичан уже заявили, что

Официальный постер летних
XXVIII Олимпийских Игр в Афинах

Модель Наоми Кэмпбелл и основатель компании Swatch Николас Хаек будут входить
в состав 100 факелоносцев на последнем этапе эстафеты олимпийского огня. Эстафета
завершится 13 августа на Олимпийском стадионе в Афинах. Как сообщили организато-
ры Олимпиады, огонь на последнем этапе понесут популярные и оперные певцы, скульп-
торы и бизнесмены. Этап начнется в порту Пирей, продолжится в Акрополе и завершит-
ся на стадионе. Эмблему Олимпиады будет нести знаменитый легкоатлет Карл Льюис.
Имя того, кому выпадет честь зажечь олимпийский огонь, остается в секрете.

Факел на последнем этапе эстафеты

В преддверии предсто-
ящей Олимпиады жители
Афин жалуются на неудоб-
ства, которые им прихо-
дится переносить из-за
повышенных мер безопас-
ности.

В частности, на цент-
ральных улицах города
олимпийскому транспор-
ту выделена отдельная по-

Жителям Афин  не нравится
повышенная безопасность

Помимо медалей побе-
дителей мужского и женско-
го марафонов увенчают
венками, сплетенными из
ветвей двух оливковых де-
ревьев, возраст которых -
около трех тысяч лет! Это
награждение триумфато-
ров положит конец много-
летнему соперничеству
двух деревеь на Крите, жи-
тели которых утверждают,

Оливковая ветвь – символ мира
что именно их дерево ста-
рейшее.

«Нам не оставалось ниче-
го иного, как пойти на комп-
ромисс и из ветвей одного
дерева сплести венок для
мужчины, а из ветвей дру-
гого - для женщины, чтобы
прекратить эту распрю», -
говорит президент Оргко-
митета Игр Иоанна Ангело-
пулос-Даскалаки.

В центре Афин состоя-
лась демонстрация, в ходе
которой ее участники по-
чтили память 13 рабочих,
погибших во время авраль-
ных работ по сооружению
олимпийских объектов. В
мероприятии приняли уча-
стие около 500 человек, ко-
торые продемонстрирова-
ли всему миру имена
жертв поспешного строи-
тельства.

«Мы кровью заплатили
за проведение Олимпийс-
ких игр, - подчеркнул глава
Союза греческих строите-
лей Андреас Зазопулос. - То,
что на Игры потрачены ог-
ромные деньги, означает,
что наши дети и внуки будут
жить хуже».

«Люди не забудут о сво-
их проблемах, независи-
мо от того, насколько гран-
диозным будет праздник

Памяти погибших

открытия и как много бу-
дет использовано фейер-
верков, - отметил органи-
затор акции Гиоргос Мав-

факс был отправлен по
ошибке.

… Джордж Буш-
старший

В Афинах ожидается
прибытие бывшего прези-
дента США Джорджа Буша-
старшего, сообщило гре-
ческое Македонское агент-
ство новостей. Планирует-
ся, что он возглавит на Иг-
рах американскую олим-
пийскую делегацию.

По данным агентства, гла-
ва клана Бушей прибудет в
афинский аэропорт «Элефте-
риос Венизелос» и оттуда на
вертолете направится в гре-
ческую гавань Кавала. Там его
будет ждать роскошная яхта
под названием «Думара», на
которой Буш после короткого

круиза по Эгейскому морю
прибудет в афинский порт
Пирей. С собой в путеше-
ствие он взял жену Барбару и
внучек - дочерей нынешнего
американского президента
Барбару и Дженни.

В Греции за Бушем по-
всюду будут следовать око-
ло двадцати агентов ФБР, а
также личная охрана. Яхту
бывшего американского
президента будут охранять
два катера греческой бере-
говой охраны.

Относительно планов
Буша-старшего на Олимпи-
аде известно, что он соби-
рается посетить церемо-
нию открытия Игр, которая
пройдет в пятницу, а также
олимпийские соревнова-
ния по бейсболу.

рикос. - Тринадцать чело-
век погибли и более 240
получили ранения. Кто о
них позаботится?»

лоса, что приводит к проб-
кам на дорогах. В среду
центр Афин вообще был
перекрыт из-за репети-
ции соревнований по
шоссейным велогонкам.

На улицах у жителей
греческой столицы прове-
ряют документы. Кроме
того, афинянам не нравит-
ся огромный дирижабль,

который постоянно кружит
над северными предмес-
тьями Афин и Олимпийс-
ким стадионом.

По мнению обывателей,
камеры, установленные на
дирижабле, а также сотни
камер наблюдения, рас-
ставленные по афинским
дорогам, нарушают право
на частную жизнь.

По сообщению организа-
торов предстоящей Олим-
пиады, на данный момент
они продали около полови-
ны билетов на олимпийские
соревнования. Греки и гос-
ти Афин приобрели 2,6
миллиона билетов из напе-
чатанных 5,3 миллионов.
Согласно прогнозам, к офи-
циальному открытию Игр
будет продано 3,4 миллиона
билетов. По словам пред-

Продана половина билетов
ставителя пресс-службы
оргкомитета, с каждым
днем скорость продаж воз-
растает. В большинстве
видов билеты на 1/4 фина-
ла, полуфиналы и финалы
раскуплены полностью.

Во вторник было прода-
но 89 317 билетов, более 21
000 из которых - на фут-
больные матчи и более 15
000 - на состязания по лег-
кой атлетике.

Визитной карточкой
Греции», «фиестой, за ко-
торой все будут наблю-
дать, затаив дыхание», на-
звала предстоящую в пят-
ницу церемонию открытия
XXVIII летней Олимпиады
президент оргкомитета
«Афины-2004» Иоанна Ан-
гелопулу-Даскалаки. По ее
словам, это действо станет
своеобразным посланием
Греции всему миру, дока-
зывающим, что она увере-
на в своем настоящем и
будущем.

Как сообщает РИА «Но-
вости», глава «Афин-2004»
призналась, что готова по-
стоянно смотреть празд-
ник открытия игр - «на-
столько он мне нравится».
Автор церемонии открытия
Димитрис Папаиоанну, не
вдаваясь в подробности
сценария, сказал, что глав-
ной целью церемонии яв-
ляется показ взаимосвязи
древней и современной
Греции, преемственность и
гуманитарный характер
олимпийских традиций.
Всего в церемонии, кото-
рая будет длиться 3,5 часа,
задействовано около четы-
рех тысяч человек, а ее со-
участниками станут 70 ты-
сяч пришедших на трибу-
ны нового олимпийского

Открытие Игр будет
визитной карточкой Греции

стадиона зрителей и мил-
лионы болельщиков у экра-
нов телевизоров. По сло-
вам директора постановоч-
ной части открытия Дэви-
да Цолквера, его авторы по-
старались показать разви-
тие идеи олимпизма, ис-
пользуя самые передовые
и современные технологии.
«Могу пообещать, что ни-

чего подобного прежде вы
не видели», - сказал он, ес-
тественно, не раскрывая
технических сюрпризов це-
ремонии. Устроители цере-
монии не оставили без вни-
мания и вопросы безопас-
ности. По словам директо-
ра по связям с обществен-
ностью оргкомитета Олим-
пиады Михалиса Захарато-

са, при чрезвычайной си-
туации на эвакуацию при-
шедших на стадион людей
потребуется всего 17 ми-
нут. «По крайней мере,
столько времени ушло на
это у специальных эвакуа-
ционных команд в ходе про-
водившихся недавно на
стадионе учений», - сооб-
щил Захаратос.

Олимпийский комплекс в АфинахОлимпийский комплекс в Афинах

Всемирное антидо-
пинговое агентство
(ВАДА) разработало и
одобрило новые до-
пинг-тесты, которые бу-
дут опробованы уже на
Олимпийских играх в
Афинах. Об этом в ин-
тервью французской
газете «Ле Паризьен» сооб-
щил президент ВАДА Дик
Паунд. По его словам, в
ВАДА, которое от имени
Международного олимпий-
ского комитета (МОК) офи-
циально будет осуществ-
лять допинг-контроль на
Олимпиаде, уверены в на-
дежности результатов но-
вых тестов. По словам Па-
унда, они будут еще более
точными. Президент ВАДА
также заявил в интервью
газете, что на Олимпийских

ВАДА вводит
новые тесты

играх возможно появление
новых допинговых препара-
тов. «Вполне вероятно, что
некоторые лаборатории
будут, как прежде БАЛКО,
работать над созданием
новых стероидов», - цитиру-
ет Паунда РИА «Новости».
В американской лаборато-
рии БАЛКО, которая зани-
малась разработками в об-
ласти питания и диет для
спортсменов, был создан
стероид тетрагидрогестри-
нон (ТХГ).

Власти Греции закрыли
въезд в свою страну на вре-
мя проведения Олимпиады
экс-президенту Болгарско-
го олимпийского комитета
(БОК), временно отстранен-
ному от деятельности в
Международном олимпий-
ском комитете (МОК) Ива-
ну Славкову.

Согласно информации
болгарского информацион-
ного агентства «Фокус», вла-
сти Греции не пустят подо-
зреваемого в коррупции
Славкову, который также
является президентом Бол-
гарского футбольного союза
(БФС), на Игры в Афины
даже в качестве туриста.
Накануне была аннулирова-
на аккредитация Славкова.

Напомним, что британс-
кая телерадиовещательная
корпорация Би-Би-Си рас-
пространила репортаж, в
котором Славков обвинял-
ся в готовности за взятку
проголосовать за указан-
ную ему кандидатуру горо-
да-столицы Олимпиады-
2012. Соответствующая ви-
деозапись, где Славков со-
глашается взять деньги в
обмен на свой голос в МОК,
была оспорена самим Слав-
ковым. Он заявил, что пы-
тался «подыграть» журнали-
стам, чтобы «раскрыть кор-
рупционеров» в среде
спортивных лоббистов.

Между тем, президент
Международной федера-

Греция отказалась впускать Славкова

ции футбола (ФИФА) Зепп
Блаттер выразил сожале-
ние в связи со скандалом
вокруг бывшего президента
БОК и заявил, что Славков
останется для ФИФА гла-
вой БФС. «Для нас Славков
остается президентом Бол-
гарского футбольного со-
юза. Мы очень сожалеем,
что он не поедет в Афины, -
сказал Блаттер. - Мы приня-
ли во внимание решение
МОК о временном отстра-
нении Славкова от дел. Но,
тем не менее, пока его вина
не доказана, мы должны
следовать принципам пре-
зумпции невиновности».

Между тем, пресс-атта-
ше БФС Атанас Караиванов
заявил, что Славков не со-
бирается покидать пост гла-
вы БФС и в данный момент
находится в отпуске.

Руководитель олимпийс-
кой команды Белорусии,
министр спорта и туризма
Юрий Сиваков в связи с за-
явлением Евросоюза и
МИД Греции принял реше-
ние осуществлять руковод-
ство олимпийской сборной
из Белоруссии.

Об этом сообщил РИА
«Новости» пресс-секре-
тарь белорусского Мини-
стерства спорта и туризма
Анатолий Антемьев.

На прошлой неделе МИД

Руководить сборной Белоруссии...
будут из Минска

Греции по рекомендации
Евросоюза выступил с за-
явлением, в котором гово-
рилось о запрете на поезд-
ку Юрия Сивакова в Грецию
на Олимпийские Игры. Ос-
новным поводом для этого
называлась причастность
Сивакова к исчезновению
белорусских политиков, в
частности, Виктора Гончара
и Юрия Захаренко.

На Олимпиаде-2004 при-
мут участие 152 белорус-
ских спортсмена, которые
будут бороться за олимпий-
ское золото по 23 видам
спорта.

По словам пресс-секре-
таря Минспорта и туризма,
планируется, что глава
олимпийской делегации
«будет постоянно на связи»,
уже составлен график об-
щения с командой, кроме
того, прорабатывается тех-
ническая возможность про-
ведения интернет-конфе-
ренций между Белоруссией
и Афинами.

Сборная команда звезд
NБА, готовясь к олимпийс-
кому турниру в Афинах,
провела два контрольных
матча в Европе.

Первый матч с Германией
заокеанские баскетболисты
во главе с 38-летним Тимом
Дунканом с трудом вырвали
победу на последних секун-
дах, благодаря дальнему
броску Алана Оверсона
(80:77). Но в следующем мат-
че – с итальянцами – баскет-
болисты США уступили –
89:90. К слову сказать,

Тим Дункан всю жизнь
мечтал участвовать в ОИ.
Особенно после того, как его

СКРОМНЫЙ ДЕБЮТ «ДРИМ ТИМ»
сестра-пловчиха вернулась
с Игр в Сеуле с бронзовой
медалью.

Шесть американских те-
леканалов, ведущих транс-
ляцию этих игр, а также га-
зеты, в том числе крупней-
шая в Нью-Йорке
«U.S.Today» обрушили на
звезд NBA огонь критики.

Между тем перед от-
правкой «Дрим Тим» СМИ
США дали такую справку.
Баскетбол в США развива-
ется почти индустриальны-
ми масштабами. В 30 ко-
мандах NBA играют 420 про-
фессионалов (среди них 44
иностранца), за ними стоит

резерв из 19 университет-
ских команд I дивизиона, а
в стране регулярно занима-
ется баскетболом около 30
миллионов человек в возра-
сте от 12 до 30 лет. (Так что
поражение от итальянцев
воспринято как удар по са-
молюбию).

* * *
Уже после того, как эта

информация была переда-
на в редакцию, пришло со-
общение, что сборная США
победила действующих
чемпионов мира – баскет-
болистов Сербии и Черно-
гории – 78:60.

Немецкая лучница Кор-
нелия Пфоль еще до нача-
ла Игр установила первый
рекорд Олимпиады. Она вы-
ступит в Афинах на седь-
мом месяце беременности.
«Рекорд» заключается в
том, что за всю историю
Игр никто не выходил на
старт с таким сроком бере-
менности.

Åùå îäèí «ðåêîðä»
Сама спортсменка за-

метила, что «интересное
положение» нисколько не
повлияет на ее выступле-
ние: «Я не могу плавать
или бегать, но стрелять
из лука - вполне».

Немка заметила, что са-
мым большим подарком к
рождению ее ребенка ста-
ла бы олимпийская медаль,

сообщает ИТАР-ТАСС.
На сегодняшний день

«наивысшим» достижени-
ем для беременных спорт-
сменок на Олимпийских
играх является бронзовая
медаль прыгуньи в воду
американки Джуно Ирвин,
которая в 1952 году высту-
пала на четвертом месяце
беременности.

Продавцы местных мага-
зинов недовольны тем, что в
Афинах не наблюдается
ожидаемого бума покупате-
лей, как этого обещали орга-
низаторы Игр. Кроме того, не
наблюдается также и повы-
шенного спроса на сувениры
Олимпиады. Впрочем, воз-
можно, что это только пока.

Но владельцы торговых
лавок уже бьют тревогу.

Надежды пока не оправдываются

«Организаторы Игр не
смогли обеспечить хоро-
ший приток туристов. По-
смотрите, ещё сейчас в
некоторых гостиницах есть
свободные места. Поэто-
му Олимпиада не принесёт
нам ожидаемых доходов»,
- заявил один из продав-
цов.

Работники греческих
рынков и магазинов уве-

рены, что туристы не едут
в Афины из-за боязни
террактов и слишком вы-
соких цен. Однако опускать
цены торговцы не намере-
ны. «Иначе мы потеряем
даже минимальный до-
ход», - заявили работники
рынков.

Напомним, что на под-
готовку к Олимпийским
Играм Греция затратила 8
миллиардов долларов и
попытается окупить все
эти деньги и даже полу-
чить от соревнования до-
ход.

Немалые деньги при-
несли продажи прав на те-
летрансляции Игр и офи-
циальные спонсоры сорев-
нований. Также греческие
власти надеются получить
прибыль и от наплыва ту-
ристов, которых пока
меньше, чем запланиро-
вано. К тому же не раскуп-
лены ещё и все билеты на
Олимпиаду. Пока их прода-
но меньше половины, со-
общает АР.



 

 

«СПОДОБЛЕННЫЕ БОЖЕСТВАМ:
МАРИЯ КАЛЛАС И ВАХТАНГ ЧАБУКИАНИ»
Мария Каллас и Вахтанг

Чабукиани… Балет и опер-
ное искусство. Казалось
бы, что общего между эти-
ми двумя  именами?  Автор
будущей книги под названи-
ем  «Сподобленные боже-
ствам: Мария Каллас и Вах-
танг Чабукиани»,  президент
международной ассоциа-
ции искусств «Мзечабуки»
и общества Марии Каллас
Автандил  Аристарх  Дане-
лия нашел это общее еще в
юные годы, под впечатлени-
ем от творчества гениаль-
ных  артистов. Оба вихрем
ворвались в мир искусства
в  1957 году. Тогда  боже-
ственный голос Марии  Кал-
лас впервые прозвучал  по
радио, и Автандил Данелия
был  поражен им на всю
жизнь. В  том же году  Вах-
танг Чабукиани потряс зри-
телей своим Отелло… С тех
пор Данелия и одержим
идеей близости  творческих
судеб этих  личностей. Се-
годня он вновь с трепетом,
а иногда критически, пере-
читывает легенду о великих,
и его посещают  озарения.

- Идея написать книгу о
Вахтанге Михайловиче воз-
никла у меня еще в 1985
году, когда я специально
прилетел из Москвы в Тби-
лиси на юбилей артиста, -
рассказывает А. Данелия. -
В ту пору ему исполнилось
75 лет. Я  подарил ему пре-
красный альбом «Эрми-
таж», поскольку Чабукиани
начинал свою карьеру в Пе-
тербурге, в Мариинке. На
альбоме я сделал надпись:
«Несравненному партнеру
и сопернику Терпсихоры».
Эти слова Вахтангу Миха-
ловичу  безумно понрави-
лись… И он сказал мне: «Вы
должны написать обо мне
книгу». «Если это когда-ни-
будь произойдет, вы  буде-
те в одной книге с Марией
Каллас!» - ответил я. Вах-
танг Михайлович  удивился:
«А при чем тут Каллас?». Он
очень ревностно относился
ко всем именам, независи-
мо от того, был ли это
танцовщик или оперный ар-
тист. «Каллас сделала в опе-
ре то, что вы совершили в
балете - оба реформато-
ры!..». Надо подчеркнуть,
что и Вахтанг, и Мария

были право-
славными.

- Расскажите
о будущей кни-
ге. Что она бу-
дет из себя
представлять?

- В ней будут
напечатаны со-
вершенно изу-
мительные фо-
т о г р а ф и и .
Причем на каж-
дой из них  Вах-
танг Чабукиани
и Мария Кал-
лас - вместе.
Они никогда не
встречались в
жизни, но ком-
пьютер делает
чудеса… К при-
меру, на одной
из  фотогра-
фий  Мария
Каллас изобра-
жена в интерье-
ре Ла Скала, а
при ней, со-
гласно нашей
фантазии, бу-
дут  двенадцать
мужчин, кото-
рые были ка-
ким-то обра-
зом связаны с
ней, сыграли
определенную
роль в ее твор-
ческой жизни.
Три тенора -
Марио дель Мо-
нако в образе
Отелло, Фран-
ко Корелли - Ка-
лаф из «Туран-
дот», Джузеппе
Ди Стефано - Альфред из
«Травиаты».  Три великих
режиссера, создавших
феномен Каллас в кино, -
Лукино Висконти, Франко
Дзефирелли, Паоло Пазо-
лини. Напротив нее будет
стоять Вахтанг Михайло-
вич - поскольку  книга по-
священа им обоим, Пласи-
до Доминго и Ладо Атанели.
Почему? Певица неоднок-
ратно записывала партию
Джоконды, но так и не смог-
ла собрать великую брига-
ду мужских голосов. А не-
давно Ладо Атанели и Пла-
сидо Доминго записали
оперу Понкьелли «Джокон-
да». Этим и объясняется
присутствие рядом с Кал-

лас-Джокондой знамени-
тых теноров.  На этом нео-
бычном снимке будут еще
три дирижера - Тулио Сера-
фин, сыгравший в судьбе
Каллас роль Пигмалиона,
Герберт фон Караян, с ко-
торым она выступала в
«Трубадуре»  и «Лючии ди
Ляммермур», и Артуро Тос-
канини… С последним пе-
вица вообще не выступала
- маэстро этого не захотел.
Два медведя-реформато-
ра не могли ужиться в од-
ной берлоге. Поэтому сре-
ди двенадцати апостолов-
мужчин  ему отводится
роль Иуды. Художником -
оформителем этой книги
будет сын Давида Какабад-

зе - Амир Какабадзе. Она
выйдет на русском и гру-
зинском языках. Презента-
цию нового издания хотим
приурочить к  95-летию
Вахтанга Чабукиани - она
состоится 27 февраля бу-
дущего года  в Мариинском
театре. Ирма Ниорадзе и
Игорь Зеленский выступят
в каком-нибудь спектакле,
перед которым и состоит-
ся презентация. Еще одна
задумка - издать книгу на
итальянском и английском
языках и передать ее Рик-
кардо Мути, чтобы она по-
пала в Ла Скала. В 2006
году наша меццо-сопрано
Нино Сургуладзе выступит
на открытии Ла Скала в

премьере оперы Моцарта
«Так поступают все женщи-
ны». И мы хотим предста-
вить в связи с этим собы-
тием и нашу книгу.

- Почему  вы сопостав-
ляете в книге именно эти
две личности - Каллас и
Чабукиани?

- Их объединяет формат
таланта. Они - метеориты,
которые случайно попали в
нашу Галактику. Чабукиани
и Каллас Богом были на-
правлены на нашу Землю,
чтобы познать абсолютную
истину - хотя бы на миг. Оба
совершили революцию в
искусстве. Каллас является
соавтором тех опер, в кото-
рых выступала, - так же, как

и Вахтанг Михалович, - ба-
летов. В классические про-
изведения они вдохнули но-
вую жизнь. Вахтанг Чабуки-
ани сочинил мужские
партии,  в то время как рань-
ше танцовщику отводилась
гораздо более скромная
роль - он только поддержи-
вал партнершу. Михаил Ба-
рышников не раз говорил,
что все великие балетные
партии созданы Вахтангом
Михайловичем. По сей день
его находками пользуются
знаменитые танцовщики…
В то же время, когда сегод-
ня мы говорим о Медее,
Норме, Лючии, леди Мак-
бет, то имеем в виду преж-
де всего Каллас. Она люби-

ла оперы с выра-
женным трагиз-
мом,  драма-
тизмом. Ведь
Мария появи-
лась на свет в
Нью-Йорке, но
зачали ее роди-
тели в Греции,
на родине тра-
гедии. Самым
звездным в ее
б и о г р а ф и и
был 1954 год.
Она тринадцать
лет царила на
подмостках Ла
Скала, ее назы-
вали primadona
absoluta. Наша
книга отличает-
ся тем, что в ней
ярко высвечены
все узловые мо-
менты. К при-
меру, Каллас
о б л а д а л а
трехъярусным
голосом с диа-
пазоном в три
октавы. Это
двадцать две
ноты! А сколько
«весит», чем
и з м е ря е т с я
душа Марии
Каллас?

Вахтанга Ча-
букиани объе-
диняет с ней
магнетизм си-
юмину тного
воздействия на
публику, кото-
рым всегда об-
ладает гений.
Выход или ант-

ре Вахтанга Михайловича -
это уже великое искусство.
Адажио начинается по-
том… То же можно сказать
и о Каллас. Сегодня все это
пропало, ушло вместе с
Каллас и Чабукиани, «спо-
добленным божествам». Го-
ворят, па-де-де состоит из
адажио, вариации и коды.
Но это не так - забыто искус-
ство антре, то есть выхода.

Кстати,  Каллас не обла-
дала идеальным голосом,
но она была волшебным ал-
химиком. По сей день ник-
то не может приблизиться
к ее исполнению партии
леди Макбет! В чем сила
Марии Каллас? Для каждо-
го произведения она нахо-

Про е кт

ПО ГОЛЛАНДСКОЙ ТЕХНОЛОГИИ
Животноводство в Гру-

зии, несмотря на давние
и богатые традиции, не
отличалось высокой про-
дуктивностью. Среди
объективных причин, спо-
собствующих развитию
этой тенденции, следует
отметить в первую оче-
редь малоземельность,
низкую эффективность
прежнего колхозно-со-
вхозного производства, а
также отсутствие  высоко-
продуктивного поголовья
как мясного, так и молоч-
ного направления.

Несмотря на солидные
капитальные вложения,
вкладываемые в эту  от-
расль, эта задача в советс-

кое время  так и оказалась
нереализованной, а само
животноводство  не сумело
перейти на самоокупаемый
режим работы. Без государ-
ственных дотаций оно не
могло существовать.

Переход  на рельсы ры-
ночной экономики и от-
крывшиеся перспективы
обеспечить  интенсифика-
цию производства за счет
индивидуальной предпри-
нимательской инициативы
и фермерских хозяйств
пока что также не привели к
обнадеживающим резуль-
татам, хотя по сравнению с
прошлым в стране несколь-
ко увеличилось поголовье
крупного рогатого скота,

особенно молочного на-
правления.

Система конкурсных
грантов в аграрном секто-
ре, финансируемая Все-
мирным банком, отвела
решению этой задачи зна-
чительное место. Одна из
разрабатываемых в насто-
ящее время  программ по
развитию животноводства
в условиях Сенакского рай-
она называется  «Голландс-
кая технология  производ-
ства молока».

Руководит проектом Ма-
мука Алания, а ведущим
учреждением выступает
сельскохозяйственный ко-
оператив «Тквири». Предпо-
лагается  путем внедрения

голландской технологии
производства  обеспечить
в животноводстве суще-
ственное увеличение моло-
ка. Примечательно, что
продуктивность местных
пород животных предпола-
гается  довести до 3500 лит-
ров, что, по предваритель-
ным расчетам, должно сде-
лать производство молока
в хозяйстве рентабель-
ным. На фоне прежних мо-
лочных «рекордов» и сред-
ней продуктивности,  коле-
бавшейся в пределах 1300-
1500 литров,   это - серьез-
ная  заявка на то, чтобы лик-
видировать «белые пятна»
в молочном животновод-
стве страны.

Необходимо коротко ска-
зать и о том, как будут дос-
тигнуты эти результаты.
Разработчики проекта во
главу угла поставили вопрос
существенного  улучшения
технологий  сева и ухода за
кормовыми  травами, про-
изводства другого  продук-
тивного рациона для живот-
ных, а также кукурузного
силоса. Предусматривает-
ся заготовка силоса, богато-
го белками, за счет отходов
пивоварения. Передовые
методы труда и производ-
ства будут использованы и
на самой ферме, где создан
соответствующий микро-
климат. Однако успешная
работа не мыслима без во-

оружения правилами пере-
довой зоотехники и ветери-
нарии.

Особая статья для разра-
ботчиков проектного гранта
-  обеспечение высокого ка-
чества получаемого молока
и высокопродуктивных жи-
вотных и улучшение поголо-
вья, соблюдение санитар-
но-гигиенических норм ра-
боты. С этой целью при
ферме действует соответ-
ствующая лаборатория.

В ходе разработки проек-
та с предлагаемыми техно-
логиями уже ознакомилось
более  120 фермеров, а до
конца года их количество
возрастет до 200. Проводи-
лись и демонстрационные

дни, по итогам же работы
предполагается издать  со-
ответствующую  информа-
ционную литературу.

Учитывая большое зна-
чение развития продуктив-
ного животноводства в стра-
не, очевидно,  следует это-
му вопросу уделять самое
серьезное  внимание на
уровне как местных, так и
центральных органов влас-
ти. Значительные резервы
в горной зоне, а также в
предгорьях должны быть
использованы для окульту-
ривания летних и зимних
пастбищ, создания прочной
кормовой базы. Особое
значение в этой связи при-
обретает и зерноводство.

 Решить определяю-
щие вопросы  развития
животноводства   по ряду
объективных причин
сами фермеры не в состо-
янии. Необходима в свя-
зи с этим квалифициро-
ванная и реальная про-
грамма, рассчитанная на
ближайшую перспективу.
Одно из ключевых мест в
ней должна занять пропа-
ганда передового опыта и
технологий стран, являю-
щихся лидерами в этой
отрасли. Поэтому  практи-
ческое значение  пред-
принятого шага  трудно
переоценить.

Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ

АНТИНАРКОТИЧЕСКИЕ СЛУЖБЫ ОБЪЕДИНЯЮТ УСИЛИЯ
Решению этой актуаль-

ной задачи была посвяще-
на состоявшаяся на днях в
Тбилиси рабочая встреча
представителей антинар-
котических ведомств госу-
дарств-участников ГУУАМ,
а также ДЕА США и Евро-
пейского союза. Эта встре-
ча стала продолжением ра-
боты по объединению уси-
лий соответствующих
служб стран Центральной
Азии, России и Кавказа в
деле борьбы с незаконным
оборотом наркотиков
(НОН).

Одним из важнейших
этапов на этом направле-
нии стало проведение в
июне 2002 года организо-
ванной Агентством по борь-
бе с наркотиками (DEA)
США многосторонней опе-
рации, в которой приняли
участие управления по
борьбе с незаконным обо-
ротом наркотиков МВД го-
сударств Центральной
Азии и России. Операция

проводилась в тандеме с
аналогичным мероприяти-
ем, организованным Цент-

ром SECI в Бухаресте. Её
основной задачей был со-
вместный анализ изъятых

афганских опиатов и подго-
товка информации, кото-
рая имела бы практичес-
кую значимость для проти-
водействия потоку опия,
героина и морфина через
Центральную Азию и далее
в Россию. Операцию при-
знали успешной, и было
принято решение о продол-
жении работы в этом на-
правлении, финансируе-
мой Государственным де-
партаментом США. Состо-
явшаяся в Тбилиси встре-
ча была посвящена подго-
товке очередного, более
масштабного этапа опера-
ции, которая охватит те-
перь и регион Кавказа.

- Исходя из рамочной
программы ГУУАМ-США
по содействию торговле,
транспортировке, обеспе-
чению пограничного и та-
моженного контроля, борь-
бе с терроризмом, органи-
зованной преступностью и
распространением нарко-
тиков, Грузия принимает

активное участие в подго-
товке и реализации анти-
наркотических программ
на основе соответствую-
щего межправительствен-
ного Соглашения госу-
дарств-участниц ГУУАМ, -
рассказывают сотрудники
Управления по борьбе с
наркоманией и наркобиз-
несом ГУУР МВД Грузии,
координатор правоохрани-
тельных программ ГУУАМ
в Грузии майор полиции
Заза Берозашвили и вице-
полковник полиции Тамаз
Закарашвили. - В рамках
этих программ у каждой
страны есть свои функ-
ции. Для Грузии, напри-
мер, это борьба с НОН, для
Азербайджана – вопросы
терроризма и т.д. Наша
страна участвует также в
предусмотренном Согла-
шением создании вирту-
ального центра ГУУАМ по
борьбе с терроризмом,
организованной преступ-
ностью, распространени-

ем наркотиков и иными
опасными видами пре-
ступлений и Межгосудар-
ственной информационно-
аналитической системы
(МИАС) ГУУАМ.

За прошедшее время со-
стоялись встречи уполно-
моченных координаторов
рабочей группы ГУУАМ в
Стамбуле и Баку, на кото-
рых определены правила и
процедуры работы вирту-
ального центра ГУУАМ, пла-
ны его создания и работы,
общие стандарты и проце-
дуры обмена информаци-
ей, концепция МИАС и
стратегический план вир-
туального центра. Сейчас
решается вопрос о прове-
дении тренировочного
учебно-оперативного ме-
роприятия,  до конца сен-
тября должна быть созда-
на соответствующая нор-
мативная база. ДЕА совме-
стно с SECI  организует обу-
чение представителей со-
временным методам ана-

литической работы, а так-
же техническую поддержку
операции и представление
в оперативный центр необ-
ходимой информации.

Основная задача опера-
ции заключается в том,
чтобы участвующие в ней
антинаркотические ведом-
ства сформировали опера-
тивный штаб, куда они бу-
дут незамедлительно на-
правлять информацию обо
всех изъятых опиатах,
включая опий, морфин, ге-
роин, а также об имевших
место в ходе операции
уничтожениях крупных по-
севов опийного мака, пре-
кусоров и конфискации
значительных денежных
сумм. Представители ве-
домств будут совместно
анализировать информа-
цию с целью получения
масштабной, стратегичес-
кой картины наркотрафика
в Центральной Азии, Рос-
сии и на Кавказе. Операция
будет нацелена на получе-

ние такой информации о
транзите афганских опиа-
тов через указанные реги-
оны, которая бы усилила
возможности практических
подразделений и привела к
увеличению объема изыма-
емых наркотиков. Ожидает-
ся, что по завершении опе-
рации будет подготовлен
высококачественный дина-
мичный продукт аналити-
ческой работы, который
может быть использован
руководителями антинар-
котических ведомств при
совершенствовании рабо-
ты, организации совмест-
ных мероприятий, повы-
шении квалификации со-
трудников. Операция будет
также способствовать раз-
витию профессиональных
связей и координации дей-
ствий между ее участника-
ми и послужит ценным ин-
струментом планирования
дальнейшей работы.

Артем ЦАТУРОВ

дила свой голос - то, что де-
лал в балете Вахтанг Ми-
хайлович. Но если у Каллас
были какие-то изъяны в го-
лосе, то  Вахтанг Михайло-
вич обладал совершенным
телом. Таких пропорций не
было ни у кого! Плюс к это-
му - идеальная техника. Но
нужна была еще голова…
Леонид Собинов назвал его
чудом природы. По сей
день такого пируэта в коде
никто не может сделать. Я
помню, он танцевал, уже
будучи в возрасте. Моло-
дые танцовщики задыха-
лись, а Вахтанг лишь по-
смеивался.  Он был смер-
чем, ураганом на сцене…
Такой же была и Каллас.

В книгу будут включены
воспоминания великого
певца и педагога Нодара
Андгуладзе.  Нодар Андгу-
ладзе - единственный гру-
зин, который в пору стажи-
ровки в Ла Скала в 1961 году
попал на спектакль «Медея»
с Марией Каллас. И он обе-
щал написать об этом и об
Отелло Вахтанга Чабукиани
на  тбилисской сцене. Кста-
ти, в обеих частях  будет по
тринадцать глав… Главная,
сквозная мысль книги, ее
лейтмотив -  жертвенное
служение искусству. Ма-
рию Каллас при  рождении
нарекли четырьмя имена-
ми - Анна, Сесилия, София
и Мария. Но за ней остави-
ли имя Богородицы - она
родилась в полнолуние в
день рождения  Святой
Девы Марии, 4 декабря.
Самой лучшей ее партией
была Норма: из шестисот
представлений около ста
раз она пела эту партию.
Великая жрица  Норма вос-
певала Луну…  Каллас было
предначертано  служение
искусству. То есть она дол-
жна была оставаться  вели-
кой  жрицей  Нормой. Кал-
лас не имела права выхо-
дить замуж и рожать детей.
Когда она влюбилась в
Онассиса, родила ребенка,
который сразу умер, то…
потеряла голос. Она изме-
нила  предначертанному
свыше пути,  предпочла лю-
бовь к мужчине. И все кон-
чилось…

Инна БЕЗИРГАНОВА
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ГОРЯЧИЕ ЛИНКИГОРЯЧИЕ ЛИНКИ
creswell-crags.org.uk
Сайт посвящен уникальному памятнику

природы и археологии Кресвелл Крегс в Ве-
ликобритании, представляющему собой до-
вольно протяженное известняковое ущелье
с многочисленными пещерами и разлома-
ми. В пещерах археологами были обнаруже-
ны каменные орудия труда и кости животных,
которые датируются поздним ледниковым пе-
риодом (50000-10000 лет).

philosophy.allru.net
Сайт проекта «Золотая философия», на

котором имеется неплохая электронная фи-
лософская библиотека, а также форум, на
котором обсуждаются самые разные фило-
софские вопросы.

music4u.ru
Архив самых различных материалов, отно-

сящихся к музыкальной теме. Обои, фотогра-
фии, тексты песен, биографии групп и их учас-
тников, MIDI-мелодии для сотовых телефонов...

espot.ru
Коллекция обоев для рабочего стола на са-

мые разные темы. Автомобили, музыка,
авиация, компьютеры. Один из самых боль-
ших архивов обоев в Рунете.

lifemusic.narod.ru
Еще один музыкальный сайт, предлагаю-

щий своим посетителям, кроме стандартных
текстов/биографий, еще и интерактивные вик-
торины и голосования, рейтинги ожидания, ис-
черпывающую информацию о датах рождения
и настоящих именах артистов и так далее.

www.pixelgirlpresents.com/desktops.php
Еще один ресурс, где собраны обои для

рабочего стола. Имеется неплохая подборка
иконок как для Windows, так и для MacOS.

www.tvhistory.tv
Замечательная коллекция фотографий

телевизоров, начиная с самых древних об-
разцов. На снимке один из таких (год созда-
ния - 1929).

www.knots.kiev.ua/Articles/tie.htm
Когда-то британскую группу The Rolling

Stones не пустили в ресторан только потому,
что парни не имели на шее повязанных гал-
стуков. Сегодня нравы куда более демокра-
тичные, однако галстук по-прежнему не же-
лает покидать мужской гардероб. Данная
страничка о том, как правильно выбрать и
носить галстук.

www.podruga.net
Этот ресурс предназначен только для пред-

ставительниц прекрасного пола. Темы соот-
ветствующие: «Интим», «Дети», «Красота»,
«Здоровье», «Вкусненькое» и так далее.

cxem.net
Сайт носит название «Паяльник» и пред-

лагает вниманию схемы телевизоров, авто-
магнитол, СВЧ-печей и другой всевозможной
техники. Есть, например, схема простейше-
го радиомодема для ПК. В общем, вооружа-
емся паяльником, канифолью, припоем, ра-
диодеталями, и вперед!

tired.com
Ресурс уставших людей. Здесь нет ниче-

го, кроме предложения «Вы устали? Скажите
нам, почему» и почтовый адрес. Это просто
интернет-жилетка, в которую можно без опас-
ки поплакаться.

www.normalbobsmith.com/worstmovies
10 самых страшных фильмов всех времен

и народов, а также их аннотации.

www.imdb.com
Internet Movie Database. Крупнейший ката-

лог обзоров фильмов, а также море всячес-
кой информации о кино. Заодно учим анг-
лийский.

geraldika.ru
«Геральдика.ру» - некоммерческий ин-

тернет-проект по геральдике и вексилло-
логии, ставящий своей основной целью
информационное освещение деятельно-
сти геральдических организаций на тер-
ритории бывшего СССР, в первую оче-
редь, на территории России, в следую-
щих областях: развитие геральдических
норм и правил; освещение существующей
и исторической символики территорий,
организаций и в отдельных случаях част-
ных лиц; информационное освещение
проводимых конференций, семинаров и
других мероприятий по геральдике, век-
силлологии и в отдельных случаях фале-
ристике; анонсирование материалов пе-
риодических изданий и книг по геральди-
ке и многое другое.

www.beeradvocate.com
Поговорим о... пиве. «Пивное коммью-

нити» располагает незаурядной базой о
типах пива, методах его хранения и обра-
щения с ним, о том, как его дегустировать
и соблюдать древние пивные традиции.
Также на сайте можно задать вопрос спе-
циалисту и разузнать о запланированных
«beer events».

www.velikanov.ru/philosophy
Энциклопедия «История филосо-

фии» предлагает читателю комплекс-
ное аналитическое рассмотрение исто-
рико-философской традиции в ее клас-
сической, неклассической и постнек-
лассической версиях. Издание включа-
ет в себя более семисот статей, посвя-
щенных ключевым понятиям, традици-
ям, персоналиям и текстам, опреде-
лившим собою как философский ка-
нон, так и современные направления
философской мысли.

mapquest.com
Полезный сайт для тех, кто любит путе-

шествовать. Позволяет получить карты
всех регионов мира, причем в широком ди-
пазоне масштабов. Кроме того, с помощью
MapQuest можно найти практически все:
от расположения аэропортов до местона-
хождения местных (региональных) бизнес-
компаний.

www.dozorfilm.ru
Официальный сайт фильма «Ночной до-

зор». Кинокартина поступила в прокат со-
всем недавно, но уже успела вызвать широ-
кий резонанс и собрать как положительные,
так и резко отрицательные отзывы, в основ-
ном, от поклонников творчества писателя-
фантаста Сергея Лукьяненко (последний,
кстати, написал сценарий к фильму).

infhist.h1.ru/vved.html
Проект «Компьютерная история в лицах». Из

названия понятно, что контент данного ресур-
са наполнен информацией о людях, внесших
значительный вклад в развитие вычислитель-
ной техники. Очень даже познавательно.

www.meddesk.ru
На первый взгляд, еще одна доска объяв-

лений на медицинскую тематику, но если
учитывать молодость проека и скорость на-
бора мощностей, то с уверенностью мож-
но сказать, что через полгода сервис вый-
дет в лидеры.

www.yes-no.ru
Весьма интересный дискуссионый клуб на

просторах Рунета. Обсуждается все и вся:
от легализации марихуаны до извечных кто
лучше (Intel или AMD, моя девушка или твоя
и так далее). Ежедневно свои посты оставля-
ют три тысячи человек, что для ресурса воз-
растом в два месяца весьма солидно.

divx.times.lv
Всем, кто занимается оцифровкой и пе-

регоном видео из одного формата в дру-
гой. Здесь вы найдете все (или почти) о тех-
нологии DivX и сопутствующих возможнос-
тях (вплоть до программного обеспечения).

www.apocalypse.orthodoxy.ru
Если вы думаете, что радикально настро-

ен только ислам или деструктивные секты,
то загляните на страничку ортодоксально-
го православия. Символична у него и зас-
тавка: горящие башни ВТЦ 11 сентября
2001 года.

rw6ase.narod.ru/Index.html
Сайт представляет собой попытку созда-

ния музея-справочника «Радиотехника ХХ
века». В поле зрения Валерия Харченко, ав-
тора ресурса, попали радиоприемники, ра-
диолы, магнитофоны, телевизоры, радиоде-
тали и тому подобные аппараты и комплек-
тующие. Проект некоммерческий, автором
движет «чисто творчески-патриотический
порыв».

www.flashcafe.ru
После разлада в коллективе популярного

проекта «Антимульт» ушедшие оттуда худож-
ники влились в новый коллектив нового ани-
мационного портала, представившего на суд
зрителей 1-ю серию мультсериала Flashback.

coolcosmos.ipac.caltech.edu
На сайте CoolCosmos собраны сотни

фотографий, снятых в инфракрасном и
видимом (для сравнения) свете. Кроме
того, в недрах проекта хранятся лекции по
инфракрасной астрономии, статьи о тео-
рии инфракрасного излучения и ряд дру-
гих научно-популярных публикаций.

Ряд зарубежных и российских
игровых сайтов сообщают о том, что
экшен-проект "Manhunt" от Rockstar
Games оказался в центре скандала.
17 летний Уоррен Лебланк, воору-
жившись молотком и ножом, зама-
нил 14-летнего Стефана Пакира в
парк английского города Лейчестер,
где их, якобы, ждали две девушки.

Оказавшись в безлюдном месте,
Уоррен нанес несколько ударов мо-
лотком по голове и шее Стефана,
после чего нанес многочисленные
ножевые ранения, серьезно повре-
див Пакиру почки и печень. Позже
он признался в содеянном полицей-
ским, обнаружившим его в одежде,
заляпанной кровью.

Друзья Уорена утверждают, что
он был просто одержим игрой
"Manhunt". На тот же факт указыва-
ют и орудия убийства. Мать погиб-
шего, Жизелль Пакира, настаивает
на запрете игр с повышенным уров-
нем жестокости.

Судья считает, что Лебланк совершил "гру-
бое, хладнокровное убийство". Дальнейшая
судьба подростка зависит от решения суда.
Максимальное наказание, которое ему грозит
- пожизненное заключение.

Представитель британской Ассоциации
производителей развлекательного программ-

MANHUNT — игра, породившая убийцу

ного обеспечения (ELSPA) выразил соболез-
нование семье погибшего. Однако от обвине-
ний в адресс игры отказался, поскольку
"Manhunt" изначально получила ограниченая
по возрасту - 18 лет, и, следовательно, нико-
им образом не должна была находиться в ру-
ках подростка.

Как сообщается на сайтах, британские

сети магазинов Dixons и Currys по-
спешили убрать с прилавков скан-
дальный экшен "Manhunt", предпо-
ложительно ставший причиной
убийства 14 летнего подростка.
Магазины, продолжающие прода-
вать игру, ужесточили проверку
возраста покупателей.

Игра "Manhunt" (разработчик -
Rockstar North, издатель - Rockstar
Games) находится в официальной
продаже с 20 апреля 2004 года.
Главный герой игры - смертник
Кэш, ожидающий наказания. Од-
нако после "смертельного" укола он
лишь засыпает, а после пробужде-
ния оказывается в камере после
выхода из камеры становится уча-
стником современного аналога те-
лешоу "Бегущий человек". Целью
игры является уничтожение про-
тивников, преследующих Кэша,
наиболее жестокими способами,
используя в большинстве случаев

полиэтиленовый пакет, обрывок веревки,
осколок стекла, молоток, гораздо реже - ог-
нестрельное оружие. Ход игры сопровожда-
ется постоянными нашёптываниями "режис-
сёра", подстроившего "возрождение" Кэша,
кадры сцен убийства показываются с раз-
ных ракурсов видеокамерой, которая ведет
"съемку" происходящего.

Преимуществ удаленной работы немало,
отмечают в In-Stat/MDR: это возможность про-
водить больше времени с семьей, избежать
стрессовых ситуаций в офисе, продлить ра-
бочий день, а также сократить время, необ-
ходимое для того, чтобы добраться до рабо-
ты. Все эти факторы повышают заинтересо-
ванность служащих и компаний в удаленной
работе, а также способствуют распростране-
нию широкополосного доступа, без которого
такая работа невозможна.

В то же время, как показывает новое ис-
следование, проведенное в бизнес-школе
Стэнфордского университета, работа слу-
жащих в так называемых виртуальных ко-
мандах, члены которых находятся в разных
регионах мира и общаются друг с другом с
помощью специального ПО, электронной
почты и служб мгновенного обмена сооб-
щениями, не идет им на пользу. Знания, ко-
торыми они располагают, и результаты их
работы находятся в общем доступе, и чле-
ны виртуальных команд начинают опасать-
ся, что у работодателей пропадает к ним

«Удаленные  работники»
отправят d ia l -up  в  историю

По прогнозам специалистов исследовательской компании In-Stat/MDR, почти треть
всех занятых граждан США - 44 миллиона человек - в 2004 году будут регулярно работать
из дома, выполняя хотя бы часть своих обязанностей вне стен офиса. Для полноценной
работы из дома необходимостью становится наличие широкополосного доступа в интер-
нет, и удаленные служащие на сегодняшний день являются основной движущей силой,
способствующей его распространению. Работодатели также поддерживают развитие дан-
ной тенденции - некоторые даже оплачивают подключение своих сотрудников к домаш-
ним широкополосным сетям и берут на себя абонентскую плату и расходы на трафик.

интерес. Кроме того, у служащего возника-
ет ощущение, что обмен знаниями с вирту-
альными коллегами происходит в односто-
роннем порядке - пополнить собственный
опыт им не удается. Чтобы избежать подоб-
ных недоразумений, специалисты из Стэн-
форда советуют работодателям уделять
больше внимания обучению служащих, а
также устраивать различные конференции
для обмена опытом. Кроме того, виртуаль-
ным коллегам могут помочь и более совер-
шенные и живые средства общения - напри-
мер, видеоконференции.

По прогнозам In-Stat/MDR, в 2004 году ожи-
дается наибольший рост количества домаш-
них высокоскоростных подключений, однако
затем его темпы значительно замедлятся - как
для DSL-, так и кабельных соединений. Это
объясняется тем, что рост количества удален-
ных служащих, работающих только из дома,
останется на прежнем уровне, а тех, кто дела-
ет это лишь время от времени, - замедлится.

Специалисты In-Stat/MDR пришли также к
следующим выводам:

• К 2008 году в американском корпоратив-
ном секторе будут заняты около 51 миллиона
удаленных служащих, около 14 миллионов из
которых будут выполнять из дома всю работу.

• Удаленные служащие будут выбирать
иные пакеты услуг, чем другие домашние
пользователи широкополосного доступа.

• Удаленные работники используют боль-
ше кабельных, чем DSL-подключений.

Что касается других регионов мира, то,
по прогнозам исследовательской компании
Strategy Analytics, к концу этого года широ-
кополосным доступом в интернет будут
пользоваться в каждом пятом доме в За-
падной Европе. Однако самые развитые в
экономическом отношении страны ЕС про-
игрывают менее крупным по уровню про-
никновения широкополосной связи. Так, по
данным Strategy Analytics, уровень проник-
новения широкополосного доступа в таких
странах, как Германия, Италия и Великоб-
ритания, не превышает 13-15 процентов. В
то же время, такие страны, как Бельгия,
Нидерланды и Дания, лидируют по количе-
ству высокоскоростных подключений - как
DSL, так и кабельных, установленных при-
мерно в 30 процентах всех домов. На чет-
вертом месте по уровню распространения
высокоскоростного интернета - Швейцария,
а на пятом - Швеция, где существенный про-
цент пользователей широкополосного дос-
тупа подключен к самым высокоскорост-
ным волоконно-оптическим сетям.

К удивлению специалистов, данные статис-
тического ежемесячного обзора поисковой си-
стемы Google показывают, что больше всего его
посетителей в июне 2004 года волновало про-
хождение Венеры по диску Солнца. Этот запрос
обогнал по популярности все заметные собы-
тия - даже футбол, гольф и теннис. Странный,
нехарактерный для нашего времени интерес к
сугубо астрономическому событию может от-
ражать глубокие изменения интересов пользо-
вателей сети, утверждают обозреватели.

Самым популярным событием в прошлом
месяце, по оценкам поисковой системы Google,
стало прохождение Венеры по диску Солнца 8
июня. По данным ежемесячного статистичес-
кого обзора Google, эти ключевые слова лиди-
руют в перечне запросов по наиболее популяр-
ным событиям, опережая "Евро-2004", игры
"Национальной ассоциации баскетбола", "Уим-
блдон" и "Открытый чемпионат США по тенни-
су". В то же время, в списке наиболее популяр-
ных запросов в разделе "Новости" на Google это
интересное лишь для любителей астрономии
событие, которое невооруженным глазом и не
увидишь, заняло 6-е место по популярности.
Позади остались скандальный фильм про
Джорджа Буша, завоевавший приз на Венеци-
анском кинофестивале ("Фаренгейт 911"), а так-
же запросы по двум других бывшим президен-
там США - Биллу Клинтону и недавно скончав-
шемуся Рональду Рейгану.

Объяснить подобную статистику непросто -
ведь в сети болельщиков куда больше, чем лю-
бителей астрономии. В особенности это спра-
ведливо для нынешнего лета, с футбольным
чемпионатом Европы и Олимпийскими играми.
Тем не менее, факт остается фактом - в июне
посетителей Google больше всего интересова-
ло это редкое, но незаметное невооруженному
глазу событие. Правда, высказываются и более
"приземленные" объяснения: может быть, вво-
дя в строку поиска слово Venus, пользователи
хотели узнать, почему это теннисистка Винус
Уильямс так рано покинула корты Уимблдона?

Опыты, проведенные британ-
ским журналом Digital Camera
Shopper, свидетельствуют о
том, что карточки памяти циф-
ровых фотоаппаратов практи-
чески не подвержены разруше-
нию: даже после того, как по ним
ходили, погружали в кофе и
сильногазированные напитки,
подвергали кипячению и стирке,
с записанными на них фотогра-
фиями ничего не произошло.

Испытанию были подвергнуты
пять карточек памяти производ-
ства различных компаний - фор-
матов CompactFlash, Secure Digital, xD,
Memory Stick и Smartmedia. Даже более тон-
кие и хрупкие с виду карточки показали не-
плохие результаты.

После шести тестов, среди которых были
машинная стирка, погружение в кофе и гази-
рованный напиток, переезд скейтбордом и
игрушечным автомобилем, а также попытка
6-летнего ребенка сломать карточку, на всех
из них сохранились фотографии. Правда,
после еще двух испытаний - удара кувалдой и
попытки прибить к дереву - даже эксперты по
восстановлению данных смогли переписать
фотографии только с двух карточек - форма-
тов xD и Smartmedia.

"Мы проверили на прочность карты памяти
ведущих форматов и обнаружили, что даже
если сам фотоаппарат приходит в неисправ-
ность, с дорогими вашему сердцу снимками
ничего не должно случиться, - говорит
Джефф Харрис, редактор журнала Digital
Camera Shopper. - Мы знали, что карты памя-
ти износоустойчивы, но не предполагали, что
до такой степени". Тем не менее, он все равно
советует фотолюбителям делать резервные
копии снимков, чтобы избежать случайного
стирания.

Цифровое фото неистребимо
Результаты столь своебразных

"крэш-тестов" лишний раз под-
тверждают преимущества циф-
ровой фотографии по сравне-
нию с пленочной - по крайней
мере, для фотографов-любите-
лей. Цифровые камеры стано-
вятся чрезвычайно популярной
категорией потребительской
электроники, а в сочетании с ро-
стом использования интернета и
снижением цен на услуги досту-
па в сеть эти устройства позво-
ляют не распечатывать снимки,
а хранить их и обмениваться ими
в онлайне. Такие тенденции вряд

ли радуют рынок фотопечати: по статистике,
из 10 отснятых цифровых фотографий на бу-
магу попадают лишь две.

В то же время, количество напечатанных
цифровых снимков вырастет с 15,4 милли-
арда в 2003 году почти до 66 миллиардов фо-
тографий в 2007 году, прогнозируют специ-
алисты IDC. В том же 2007 году на печать от-
правится больше цифровых снимков, чем
сделанных пленочными фотоаппаратами.
Количество фотографий, снятых на пленку,
за 2004-2007 годы сократится, в среднем, на
8 процентов. Рынок фотопечати приспосаб-
ливается к новым условиям, расширяя ко-
личество услуг по обработке цифрового
фото, в том числе, предлагая посылать
снимки на печать через интернет. Кроме
того, в США, к примеру, работают уже де-
сятки тысяч киосков самообслуживания, где
можно отредактировать и отправить на пе-
чать цифровые снимки с карт памяти. В це-
лом же, по оценкам IDC, благодаря росту
потребительского спроса объем мировых
поставок цифровых фотокамер в 2004 году
вырастет на 39 процентов - до 68,6 милли-
она единиц, а к 2008 году превысит 100 мил-
лионов единиц.

Астрономия в сети
популярнее футбола?

Группы исследователей в США (Национальный
институт стандартов и технологий) и в Австрии
(университет г. Инсбрука) опубликовали в журна-
ле Nature результаты первых успешных экспери-
ментов по квантовой телепортации атомов. Ра-
нее австралийским ученым удалось осуществить
телепортацию фотонов. Новое достижение рас-
ценивается в научном мире как важный этап на
пути создания квантового компьютера.

Cам термин "телепортация" пришел в язык
науки из произведений писателей-фантастов,
которые придумали его как метод мгновенного
перемещения вещества в пространстве. Ученые
придают этому термину несколько иной смысл -
речь идет о передаче информации о свойствах
вещества (на уровне отдельных атомов) от од-
ного материального носителя другому без како-

Квантовые компьютеры: серьезный прорыв в разработках
го-либо физического контакта между ними. Бо-
лее точно - один атом передает другому инфор-
мацию о своем квантовом состоянии, в котором
отражается энергетический уровень, магнитный
момент и другие физические свойства. В буду-
щих квантовых компьютерах информация будет
храниться и передаваться в форме так называе-
мых "кубитов", которые являются аналогом нуля
и единицы в современных компьютерах.

Американские и австрийские ученые исполь-
зовали одинаковую методику эксперимента,
разница была лишь в составе веществ - авст-
рийцы использовали ионы кальция, американ-
цы - бериллия. В основе наблюдаемого явле-
ния - квантово-механический эффект связыва-
ния внутреннего состояния двух частиц, нахо-
дящихся на расстоянии друг от друга. Для под-

тверждения передачи информации ученые ис-
пользовали третью частицу, которая при при-
ближении к первым двум приобретала кванто-
вое состояние, характерное для первой пары.
При этом, естественно, "телепортация" самих
атомов не происходила.

Следует отметить, что подобное поведение мик-
рочастиц было предсказано еще в 30-х годах про-
шлого века, однако лишь сейчас удалось наблюдать
его экспериментально. В опытах использовали
сложные экспериментальные методики, в числе
которых - прецизионная спектроскопия и лазерное
охлаждение. Обеим группам удалось добиться вы-
сокой (на уровне 0,75) достоверности вопроизведе-
ния квантового состояния у другого атома. Ученые
считают, что до появления первых квантовых ком-
пьютеров пройдет не менее десяти лет.



 

 

Мозаика

СТРЕСС ПРОДЛЕВАЕТ ЖИЗНЬ
Новые исследования показа-

ли, что стресс может сделать
людей молодыми, счастливы-
ми и даже продлить жизнь...

Ученые полагают, что опре-
деленный вид напряжения мо-
жет улучшить иммунную систе-
му человека, победить депрес-
сию и улучшить память.

Это происходит потому, что во время стрес-
са, благодаря работе надпочечников, выделя-
ется специальный гормон, который называет-
ся дегидроандростерон, который благополучно
влияет на наше состояние.

Согласно последнему исследованию, чем
больше наш организм выделяет такие гормо-
ны, тем лучше мы справляемся с напряжени-
ем, возникающем при стрессе. Поэтому тем, у
кого надпочечники производят меньше дегид-
роандростерона, сложнее справиться со стрес-
сом, и они чувствуют себя хуже.

Исследователи решили провести один опыт.
Старым и медлительным мышам ввели дозу
гормона, после чего они стали более активны-
ми и начали бегать также быстро, как молодые
мыши.

После данного опыта гормон назвали «элик-
сиром молодости».

Но ученые также вывели, что такие стимулято-
ры, как кофе, алкоголь и никотин, которые мы ча-
сто употребляем при возникновении сложных
ситуаций, препятствуют достаточному выделе-
нию дегидроандростерона. Поэтому, злоупотреб-
ляя ими, мы хуже справляемся со стрессами.

Mirror.co.uk

РЫБНАЯ ДИЕТА
Американские психиатры

и диетологи следуют новому
лозунгу: «человек «чувству-
ет» то, что он ест». В соот-
ветствии с новой теорией,
которая летом захватила
умы как одной, так и другой
стороны Атлантики, суще-
ствует очень тесная связь
между диетой, работой моз-
га и эмоциональным состо-

янием индивидуума...
По мнению ученых, изучение влияния продук-

тов питания, которые во всех мировых цивили-
зациях назывались «комфортными продукта-
ми», открывает новые и революционные грани-
цы лечения депрессии и других психических
заболеваний. И эти заболевания, утверждают
ученые, можно победить, используя продукты
питания вместо лекарств.

По меньшей мере три научных исследования,
проведенных в США, Великобритании и Изра-
иле, указывают на то, что увеличение приема
полиненасыщенных жирных кислот Омега-3,
которые присутствуют в рыбе, оказывает «ог-
ромное воздействие» на депрессивное состоя-
ние и на нарушение мозговой деятельности
человека.

Этим фактом, вероятно, объясняется то, что
японцы и финны, которые едят рыбу каждый день,
в наименьшей степени подвержены депрессии.

В британском исследовании содержатся дан-
ные о том, что у 88% пациентов наблюдается
резкое сокращение перепадов настроения, при-
ступов паники и депрессивных кризисов в ре-
зультате исключения из диеты сахаров, кофе-
ина, алкоголя и насыщенных жиров и одновре-
менного увеличения в рационе питания фрук-
тов, зелени и прежде всего жирных сортов
рыбы, таких, как тунец, семга, анчоусы, сарди-
ны, макрель и скумбрия.

Еще более интересные результаты получены
в ходе исследования, проводившегося на Мав-
рикии. Ученые установили, что у детей, кото-
рые едят много рыбы с трехлетнего возраста,
на 64% меньше шансов попасть в тюрьму. Вы-
вод: и преступность, и антисоциальное пове-
дение зависят от диеты, и тот, кто не ест рыбу,
должен принимать капсулы Омега-3.

«Некоторые продукты питания помогают моз-
гу вырабатывать химические вещества, кото-
рые позволяют нам чувствовать себя более спо-
койными, счастливыми, ясно мыслить», - объяс-
няет автор этого исследования.

MIGnews

«ЧТО ЖЕ ТЫ НАДЕЛАЛА, СЫНОК?!»
Люис Леонар-

до не видел сво-
ей семьи с 1992
года, после того,
как был отправ-
лен в Южную
Африку. А не-
давно он узнал,
что его старший
сын Джорж по-
менял пол и стал
Надей. Несчастный отец, еле сдерживая слезы,
заявил, что все равно будет любить своего ре-
бенка, будь он сыном или дочерью...

В 1989 году Люис работал электромонтером
и жил с женой и шестью детьми на острове
Мадейра. Позже они переехали в город Прето-
рия в ЮАР. Люис вспоминает, как уже в детстве
у изнеженного Джорджа проявлялись черты
другой сексуальной ориентации.

Он ненавидел грубые мальчишечьи игры сво-
их братьев, всегда был аккуратным и опрятным,
следил за своей внешностью, много времени
проводил с матерью и вообще был больше по-
хож на девочку, чем на мальчика.

В Претории после первого дня посещения
школы, Джордж встретился в классе с жесто-
костью и грубостью и отказался посещать её.
В 13 лет, когда он пошел работать в супермар-
кет, он почти всю зарплату тратил на подарки
маме и братьям.

Но в один прекрасный день в августе 1992
года, вернувшись домой с работы, Люис обна-
ружил, что жена вместе с детьми уехала обрат-
но на Мадейру, даже не оставив записки. Вско-
ре после того, как жена покинула Люиса, он по-
терял паспорт и у него не было денег на билет,
чтобы повидать свою семью.

А в это время Джорж подрастал и стал убеж-
даться в том, что ему нравится носить женс-
кую одежду, и к противоположному полу он без-
различен. Вскоре он переехал в Великобрита-
нию, устроился на работу в банк, и здесь сде-
лал себе пластическую операцию по смене пола.
Люис сейчас мечтает только об одном встре-
тить свою семью, или хотя бы получить от них
какую-нибудь весточку.

The Sun

Есть мужчины, которые
способны буквально разде-
вать глазами — они могут
видеть сквозь одежду! «Раз-
девающий» взгляд объяс-
няется способностью неко-
торых людей улавливать
инфракрасное излучение -
так называемые тепловые
волны, которые исходят от
человеческого тела.

Любопытную исповедь
опубликовал недавно анг-
лийский журнал «Odds and
ends»:

«Первый раз это случи-
лось солнечным мартовс-
ким утром. По дороге в уни-

«МНЕ ВИДНО ВСЕ, ТЫ ТАК И ЗНАЙ!»
верситет я, как всегда, пе-
реходил площадь перед
метро, как вдруг увидел мо-
лодую женщину в длинном
светлом пальто. Она была
копией моей первой девуш-
ки — на миг мне даже пока-
залось, что это та, другая...
Сердце замерло. И в этот
момент началась фантас-
тика: глаза словно превра-
тились в рентген — я уви-
дел сквозь ее одежду силу-
эт тела — подростковую, не
оформившуюся грудь, тон-
кую талию... Девушка уже
прошла, а я стоял и не мог
сделать ни шага».

На первый взгляд может
показаться, что молодой
человек стал жертвой гал-
люцинации. Но, по мнению
специалистов, он действи-
тельно увидел, что у девуш-
ки под одеждой. «Раздева-
ющий» взгляд объясняется
способностью некоторых
людей улавливать инфра-
красное излучение — так
называемые тепловые вол-
ны, которые исходят от че-
ловеческого тела. Впрочем,

такая необычная чувстви-
тельность может появиться
только в моменты сильного
сексуального возбуждения.

Дело в том, что у каждого
человека в ткани глаз есть
небольшое количество сек-
суального гормона андроге-
на. Большинство из нас ни-
когда не ощущает его при-
сутствия. Герой статьи ре-
шил, что видит свою первую
любовь, и испытал такое
сильное потрясение, что
его глазной андроген «вклю-
чился». Кстати, в большин-
стве случаев «раздеваль-
щики» — мужчины. У жен-
щин от природы андрогена
в глазных тканях (да и во
всем организме) меньше.

Эти люди видят лишь си-
луэт женщины, но достаточ-
но отчетливо. Они способ-
ны рассмотреть ее грудь,
особенности телосложения.
Но не заметят родинок, во-
лосков. Они не смогут по-
слойно снимать одежду и
видеть, например, какого
цвета лифчик у женщины.

s-info.ru

ОТ НЕПОДВИЖНОГО ОБРАЗА
ЖИЗНИ УМИРАЮТ ЧАЩЕ,

ЧЕМ ОТ КУРЕНИЯ

Существует устоявшееся мнение о том, что некурящий
человек, бесспорно, здоровее курильщика. Однако пос-
леднее исследование ученых из Университета Гонконга
показало, что это не совсем так. Оказалось, что для здо-
ровья намного опаснее не курение, а неподвижный образ
жизни.

В результате исследования, которое провели ученые из
Гонконга, выяснилось, что с 1998 года число умерших от
неподвижного образа жизни намного превышает количе-
ство умерших от последствий курения. В 1998 году из 24
тысяч умерших гонконгцев старше 35 лет более 6400 умер-
ли от того, что мало двигались. Число же умерших куриль-
щиков за этот год - 5700.

Представители Министерства здравоохранения и
ученые гонконгского Университета опросили близких
родственников о том, какой образ жизни вели умер-
шие за последние 10 лет, предшествовавшие смер-
ти.

Главное, что интересовало опрашивающих - насколько
физически активными были эти люди. Оказалось, что
только треть из них занималась физически активными
видами деятельности хотя бы раз в месяц.

По мнению ученых, количество смертей, причиной ко-
торых является неподвижный образ жизни, значительно
превышает смертность от курения. «Мы подсчитали, что
примерно 20% умерших жителей Гонконга, в возрасте 35
лет и старше, могли умереть именно из-за отсутствия
физической активности, а это примерно 6450 смертей в
год», - рассказал Лам Таи-Хинг, представитель департа-
мента общественного здоровья в гонконгском Универси-
тете.

Таким образом, гонконгские ученые опровергли мне-
ние о том, что людям достаточно не курить и оставаться
при этом более здоровыми, чем курильщики. «Не курить
– это очень хорошо, но этого не достаточно. Если вы веде-
те неподвижный образ жизни, то подвергаетесь не мень-
шим рискам, чем курящие люди», - утверждает профес-
сор Лам.

Многие не могут жить
без регулярного посеще-
ния солярия, а некоторые
проводят там по часу ежед-
невно. Американские уче-
ные выяснили, что такая за-
висимость от солнечных
ванн существует не просто
так. Оказалось, что излуча-
емый солнцем ультрафио-
лет оказывает успокаиваю-
щее действие на организм.

Ученые провели экспе-
римент, в ходе которого
группа добровольцев заго-
рала в соляриях, которые
были внешне похожи, но
одни из них излучали ульт-
рафиолетовые лучи, а дру-
гие - нет. После курса сол-
нечных ванн медики опро-
сили загоравших. Оказа-
лось, что те, кто загорал в
соляриях с UF-лучами, чув-

Употребление в пищу со-
четания перца чили и соевых
бобов способствует росту
волос, выяснили исследова-
тели университета Кумамо-
то (Япония). Двухмесячная
перечно-бобовая диета по-
могает заново вырастить
волосы, выпавшие в резуль-
тате пережитого стресса.

Профессор факультета
медицинских и фармаколо-
гических наук университета
Кумамото Кендзи Окадзи-
ма выяснил, что комбина-
ция вещества, отвечающе-
го за остроту перца чили и
ферментов, содержащихся
в соевых бобах, помогает
восстановить волосы на го-
лове, которые выпали от
стресса.

Согласно исследованию
Окадзима, эта смесь сти-

ствовали себя после этого
более расслабленными,
уходила усталость и появля-
лось ощущение счастья. Те,
кто загорал в соляриях без
ультрафиолета, чувствова-
ли себя после солнечных
ванн также, как и до них.

Ученые утверждают, что
облучаемые ультрафиоле-
том клетки кожи начинают
выделять так называемые
«гормоны счастья» - эндор-
фины, и именно поэтому
люди чувствуют себя пос-
ле солярия умиротворен-
ными и счастливыми. Та-
ким образом, загар в со-
лярии действуют на людей
подобно наркотику, привы-
кание происходит доволь-
но быстро, а отвыкнуть от
постоянного поджарива-
ния на солнце очень тяже-
ло. Как полагают медики,
отвыкание может сопро-
вождаться сильнейшим
стрессом.

ПЕРЕЦ ЧИЛИ И БОБЫ СПОСОБСТВУЮТ РОСТУ ВОЛОС

мулирует нервные оконча-
ния и повышает уровень
инсулиноподобного факто-
ра роста, важного для реге-
нерации волос.

Профессор Окадзима

предложил мужчине, те-
рявшему волосы из-за
стресса, принимать ежед-
невно по два грамма перца
чили и по 200 грамм пасты
из соевых бобов. Через ме-

сяц такой диеты, брови и
волосы на макушке у паци-
ента стали расти заново.
Спустя два месяца после
приёма необходимого коли-
чества перца и соевых бо-
бов, его волосы растут в
нормальном режиме, и по-
следствия стресса практи-
чески не ощущаются.

’Сейчас важно собрать
как можно более доказан-
ных случаев роста выпав-
ших волос, в результате пе-
речно-соевой диеты, преж-
де чем говорить о способе
решения проблемы. Но по-
любому – восстановление
волос с помощью приема
лекарств или продуктов –
потрясающая идея’ - заявил
вице-президент универси-
тета профессор дерматоло-
гии Томомичи Оно.

Вы можете придти в
магазин и купить то, что
вам нужно, не стесняясь?
А если вы мужчина и хо-
тите купить косметику
для ухода за собой?

Согласно опросу, про-
веденному английской
газетой Mirror, большин-
ство британцев стесня-
ются делать покупку в
специализированных
косметических магази-
нах только потому, что
боятся насмешек и обви-
нений в женоподобности!

Средний житель Со-
единенного королевства
тратит на товары по ухо-
ду за внешностью 45.50
евро в год, меньше, чем
французы, немцы, гол-
ландцы и американцы.

Опрос показал, что
больше трети англичан
считают уход за внешнос-
тью – не мужским заняти-

ем, хотя примерно чет-
верть опрошенных пользу-
ются кремами своих парт-
нерш.

Социологи считают, что

во всем виноват
«культ мачо». Хотя
при чем тут мачо,
которые в угоду жен-
скому вниманию
следят за собой не
хуже моделей, мне
не понятно.

Тем не менее, об-
щеизвестно, что
мужская кожа менее
поддается старе-
нию, чем женская,
поэтому многие
представители силь-
ной половины чело-
вечества просто не
видят надобности в
уходе за своим вне-
шним видом с помо-
щью кремов и лось-
онов. А если что-то

идет не так, то намекнуть
могут только партнерши,
но почему-то они этого не
делают. Наверное, тоже
стесняются.

«ЗАЛЕТНОЕ»
КРЕСЛО

Одно из
кресел в
английс-
ком увесе-
лительном
«Бингохол-
ле» посто-
янно пусту-

ет. Сотрудницы отказывают-
ся садиться на него даже под
угрозой увольнения. Они бо-
ятся... забеременеть. В бли-
жайшее время уходят в дек-
рет восемь служащих фир-
мы, которые первыми пора-
ботали некоторое время в
злополучном кресле.

А всего беременна каж-
дая четвертая сотрудница
фирмы!

Как ни странно, это пра-
вило не распространяется
на посетительниц фирмы.
Некоторые из них считают
«залетное» кресло счастли-
вым и иногда специально
заходят, чтобы посидеть в
нем.

Президент
Российской Ака-
демии худо-
жеств Зураб Це-
ретели собира-
ется открыть но-
вый музей со-
временного ис-
кусства рядом с
Академией ху-
дожеств в
Санкт-Петер-
бурге.

В настоящее
время идет по-
иск подходяще-
го здания, в ко-
тором могла бы
разместиться такая экспо-
зиция. Об этом знамени-
тый скульптор и художник
сообщил «Интерфаксу». По
словам президента Акаде-
мии, в качестве одного из
вариантов для размещения
будущего экспозиционно-
выставочного зала рассмат-
ривается здание на Англий-
ской набережной.

«Я создал три музея в

ЗУРАБ ЦЕРЕТЕЛИ СОЗДАСТ МУЗЕЙ
РУССКОГО АВАНГАРДА В ПЕТЕРБУРГЕ

Москве, такой же музей
хочу создать в Санкт-Петер-
бурге», - сказал Зураб Це-
ретели.

По замыслу президента
Российской Академии худо-
жеств, в экспозиции музея
современного искусства
должны быть представлены
работы мастеров русского
авангарда начала ХХ века и
до наших  дней.

Голландские парламен-
тарии требуют от мини-
стерства юстиции стра-
ны внести поправку в уго-
ловный кодекс, которая
предусматривала бы на-
казание за облизывание
пальцев чужих ног без со-
гласия объекта.

С таким требованием
выступила Социал-де-
мократическая партия
Нидерландов (PVDA) пос-
ле случая с «роттердам-
ским лизуном». Некий
мужчина был задержан в
одном из парков Роттер-
дама, после жалобы от
дамы, принимавшей сол-

НЕ ЛИЖИ ТЫ ЕЕ, НЕ ЛИЖИ...
нечные ванны, на то, что
он неожиданно облизал
ей пальцы ног. Как выяс-
нилось, арестованный
промышлял этим делом
уже не первый год. Но
спустя некоторое время
полиции пришлось отпу-
стить лизуна-маньяка,
поскольку в законода-
тельстве Голландии нет
ни слова о том, что лиза-
ние ног является пре-
ступлением.

«Лизание ног другого
человека без просьбы с
его стороны - это вторже-
ние в его частную жизнь и
нарушение личностного
пространства. Никто не
должен трогать тела дру-
гого человека, если его об
этом не просят. Наши за-
коны строги к тем, кто
бросает куда попало бан-
ки и сигареты, но в то же
время позволяют свобод-
но разгуливать манья-
кам, которые без спроса
трогают тела других», - го-
ворит член парламента от
PVDA Ван Химст.

Самолет, совершав-
ший рейс Брюссель -
Вена, через некоторое
время после взлета был
вынужден совершить по-
садку, так как в кабину
пилота  «ворвалась»
враждебно настроенная
кошка.

Кошка принадлежала од-
ному из пассажиров. Через
20 минут после взлета она
выбралась из специальной
сумки для перевозки жи-
вотных и начала «гулять» по
салону. Когда пилотам по-
несли еду, кошка прошмыг-
нула в приоткрытую дверь

АГРЕССИВНАЯ КОШКА
ЗАСТАВИЛА ЭКИПАЖ САМОЛЕТА
СОВЕРШИТЬ ВЫНУЖДЕННУЮ

ПОСАДКУ В БРЮССЕЛЕ

их кабины, передает РИА
«Новости».

Там она стала вести себя
очень нервно и агрессивно
и даже сильно оцарапала
второго пилота, который,
видимо, не пожелал поде-
литься с ней обедом.

В целях предосторожно-
сти экипаж самолета, на
борту которого находились
58 пассажиров, принял ре-
шение вернуться в аэро-
порт Брюсселя.

Через два с половиной
часа, когда «террористку»
удалось успокоить, самолет
вылетел в Вену.
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Гороскоп

П о г о д а
Курс лари

 ПЕЧАТАЕТСЯ
В ИЗДАТЕЛЬСКОМ ЦЕНТРЕ

ГАЗЕТЫ
«СВОБОДНАЯ ГРУЗИЯ»

®

При перепечатке  ссылка
на «СГ» обязательна

Сухуми

Поти

Батуми

Кутаиси

Тбилиси

Телави

Рустави

Елена Чачуа

Страны СНГ
и Европы

А лма - Ата + 24
А ш ха б а д + 35
А ф и н ы + 33
Ба ку + 31
Б е р ли н + 28
Б и ш к е к + 27
Вена + 27
Вил ь н юс + 24
Ду шан бе + 32
Женева + 27
Ереван + 31

К ие в + 23
К ишин ев + 23
Л о н д о н + 25
М а д р и д + 26
Москва + 24
М и н с к + 23
П а р и ж + 29
Рига + 25
Р и м + 30
Ташкент + 31
Таллинн + 22

доллар
рубль
евро

+ 29

+ 30

+ 30
+ 29

+ 32

+ 30

+ 32

Продается земельный
участок 600 кв.м во

Мцхета по улице
Горгасали.

Тел.: 899-22-65-27 Геди
Цена договорная

Сегодня на кончике вашего
языка все время что-то будет
вертеться. Настоятельно реко-
мендуется это что-то сглот-
нуть, в противном случае вы
рискуете столкнуться с труд-
но предсказуемыми, но мало-
приятными последствиями.

Сколь бы хороши ни были
ваши намерения, все равно
будет не так, как хотелось бы.
Сегодня вы попадете в волну,
выбраться из которой вам не
удастся. Придется терпеливо
ждать, пока она схлынет сама.

Сегодня вы будете вольной
птицей, никакие дела или обя-

зательства не будут вас дер-
жать. Летайте в свое удоволь-
ствие. Наслаждайтесь свобо-
дой, накапливайте силы и
энергию – впереди вас ждут
проблемы, которые вам при-
дется решать самим.

Сегодня вам, возможно,
лучше будет отстраниться от
происходящего и ограничить-
ся ролью наблюдателя. Это
заодно даст вам возможность
увидеть, кто именно вставля-
ет вам палки в колеса. Разоб-
раться кто по-настоящему вам
друг, а кто – играет в него.

Насладитесь моментом и
не думайте о будущем. Сегод-
ня вы никак не можете на него

повлиять, так что можете с
полным правом на время
отойти от дел. Однако в даль-
нейшем вы должны взять
инициативу в свои руки и не
пускать дела на самотек.

Сегодня вам захочется по-
листать древний фотоаль-
бом, заняться вычерчиванием
генеалогического древа и
просто «поплавать по волнам
своей памяти». Плавайте, на-
сколько вам позволяет здо-
ровье. Но при этом не забы-
вайте о близких, которые
нуждаются в вашей помощи.

Не стоит занимать время,
ища оправдание своим дей-
ствиям. Дело уже сделано,
сожалеть бесполезно. Займи-
тесь чем-нибудь другим. Но
на будущее запомните –
прежде, чем что-то предпри-
нять, надо все хорошо проду-

мать. И постараться н67е оби-
деть людей, которые к вам
хорошо расположены.

Сегодня все простое, знако-
мое и полезное будет у вас
вызывать однозначную реак-
цию - жуткую скуку. Если хо-
тите провести этот день весе-
ло, придется здорово напрячь
воображение. Советуем про-
вести этот день вне дома, пой-
ти к кому-нибудь в гости.

Сегодня вы скажете что-то,
не подумав, однако не спеши-
те жалеть о своих словах. Как
ни странно, вы окажетесь аб-
солютно правы. В дальней-
шем в этом убедятся и окру-
жающие.

Сегодня вам лучше занять
выжидательную позицию. Не

стоит торопиться, и уж точно
не надо заниматься заклад-
кой краеугольных камней
чего-то значительного. Ситу-
ация скоро изменится.

Сегодня вы можете ока-
заться чересчур раздражи-
тельны. Лучше провести день
в тихой домашней обстанов-
ке, желательно с элементами
уюта. Постарайтесь сдержи-
вать свои эмоции, в против-
ном случае возможен конф-
ликт.

Сегодня вас могут не-
сколько утомить ваши соб-
ственные мысли. Они бу-
дут просто-таки оглуши-
тельны. Лучший способ от
них отвлечься, если, ко-
нечно, вы этого желаете, -
это заняться проблемами
друга, родственника, зна-
комого...

 Компания ВР  как опе-
ратор «Компании  нефте-
провода Баку – Тбилиси –
Джейхан» ( ВТС) и «Компа-
нии Южнокавказского га-
зопровода» ( SCP ) и дей-
ствующая от их имени
организация, объявляют
конкурс на прием заявок
от соответствующих орга-
низаций, которым будет
поручено составление и
реализация проекта на
одну из приоритетных
тем, определенных ВТС и
SCP  в рамках  програм-
мы природоохранного ин-
вестирования (EIP).

Программа природоох-
ранного инвестирования
состоит из целого ряда
различных тем, которые
были определены по ито-
гам консультаций с уча-

 ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРИЕМЕ
ПРЕДЛОЖЕНИЙ ( RFP ) –

НА ТЕМУ КАВКАЗСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА БИОМНОГООБРАЗИЯ
В РАМКАХ ПРОГРАММЫ ПРИРОДООХРАННОГО ИНВЕСТИРОВАНИЯ

Для оперируемых компанией ВР нефтепровода БАКУ- ТБИЛИСИ – ДЖЕЙХАН
( ВТС Со.) и Южнокавказского газопровода ( SCP )

 Оператор - компания  ВР

Дата выпуска: 26 июля 2004 года, понедельник
Последний день и время приема предложений: 10 сентября, пятница, 17:00 ч. по местному

времени Великобритании (UK)

ствующими в проекте наци-
ональными и международ-
ными сторонами.

Прием предложений
объявляется эксклюзивно
на те проекты, которые по-
свящаются приоритетной
теме EIP – проекту кавказ-
ского регионального био-
многообразия. Задачей
данной темы является со-
ставление и реализация
проекта регионального био-
многообразия с включени-
ем Азербайджана, Грузии
и Турции для  осуществле-
ния мероприятий, направ-
ленных  на содействие и кон-
сервацию биомногообра-
зия. Проектом должны быть
предусмотрены  социально-
экономические, политичес-
кие и институциональные
источники опасности, сто-

ящей в регионе перед био-
многообразием, а также
возможности консервации
биомногообразия. Проект
должен быть осуществлен в
рамках национальной стра-
тегии биомногообразия и
планов действий, а также тех
международных конвенций,
подписавшими сторонами
которых являются прави-
тельства отмеченных стран.

Заявители должны быть
в состоянии осуществлять
работу в Азербайджане,
Грузии и Турции посред-
ством собственных струк-
тур или других исполни-
тельных партнеров, должны
быть в состоянии прини-

мать средства от ВТС и
SCP, выдавать счет-факту-
ры и квитанции и должны
быть зарегистрированы
как плательщики в соот-
ветствующем налоговом
органе. От них требуется
соблюдение всех соответ-
ствующих местных юри-
дических, гражданских и
фискальных  правил.

Предложения на дан-
ную тему  EIP принимают-
ся посредством докумен-
та заявления о приеме
предложений  (RFP). RFP
ставит своей целью да-
вать инструкции  и
разъяснения заявите-
лям.

С документацией заявления о приеме предложений -
RFP – можно ознакомиться на веб-странице:
www.caspiandevelopmentandexport.com

В н и м а н и ю
членов

ассо ц иа ции
«Саванэ»!

Хотя Георгий Леонидзе и утверждал, что молодость и
стих – одно целое, однако муза иногда посещает и пожи-
лых людей. Вот почему ассоциация «Саванэ» решила
провести  конкурс среди долгожителей на лучший стих.
Стихи будут опубликованы в прессе до 20 сентября теку-
щего года. Победителей ждут призы, которые могут быть
учреждены и другими организациями.

Тел.: 932174; 893- 313321

Продается новый

двухэтажный дом.  С  по-

стоянным газом и све-

том. Общая площадь -

400 кв.м. Расположен

между метро «300 араг-

винцев» и «Исани».

Тел.: 77 46 24

(дом);

899 94 48 95

(моб.).

Цена договорная.

Продается
земельный

участок 1000
кв.м. Адрес:

Уреки –
туристический

комплекс
 «Мтис броли»

(«Горный
хрусталь»)

Тел.: 893 371192
Цена договорная

ЗНАЙ НАШИХ!
Грузинский пианист - лауреат Международного фортепианного конкурса

Журналисты, собрав-
шиеся на пресс-конферен-
ции  в Министерстве куль-
туры, охраны памятников
и спорта Грузии, были
очень удивлены, когда пи-
анист Александр Беридзе
- победитель Международ-
ного конкурса пианистов
имени Якова Флиера, про-
ходившего в Нью-Йорке,
вдруг сел за рояль и блес-
тяще исполнил «Кампанел-
лу» Листа-Паганини. Тем
самым он подтвердил, что
не зря стал обладателем
первой премии столь пре-
стижного состязания. И не
зря культурное ведомство
выделило ему грант на
транспортные расходы…

- Из-за финансовых
проблем я принимал уча-
стие только в  конкурсах
отечественного уровня. В
2002 году в конкурсе име-
ни Нодара Габуния я полу-
чил приз за артистизм.
Позднее стал лауреатом
Третьего республиканского
конкурса музыкантов-ис-
полнителей, а также кон-
курса камерных ансамб-
лей имени Сулхана Цин-
цадзе, в котором победил

сразу в двух номинациях -
фортепианное трио и дуэт.
А сегодня, когда мне дали
шанс выехать за границу,
я принял участие в конкур-
се имени Якова Флиера. А
перед этим прошел двух-
месячные мастер-классы
фестиваля «Piano
Summer»  у выдающихся
пианистов - Владимира
Фельцмана,  Александра
Слободяника, Этери Анд-
жапаридзе, Поля Остро-
вского… На конкурс из пя-
тидесяти человек было до-
пущено двадцать пять. Я
был очень счастлив, что
получил первую премию, а
потом получил возмож-
ность выступить с  оркест-
ром под руководством
Владимира Фельцмана
Первый концерт Листа.
Благодарю спонсоров - в
первую очередь профес-
сора Чикагского универси-
тета Этери Анджапаридзе,
которая пригласила меня в
США и выделила денеж-
ную сумму на месячные
расходы. Благодарю  аме-
риканцев Марину и Джима
Митчелл, а также бизнес-
мена Бадри Патаркациш-

вили. И, конечно, спасибо
Министерству культуры,
охраны памятников и
спорта, которое в решаю-
щий момент выдало мне
транспортный грант. На
будущий год я вновь при-
глашен в Нью-Йорк, где
выступлю с сольным кон-
цертом. Есть приглашение
и от профессора Этери Ан-
джапаридзе продолжить
учебу в Чикагском универ-
ситете. Приму участие в
Тбилисском международ-
ном конкурсе имени Ара-
ма Хачатуряна, Киевском
имени Владимира Горови-
ца. Выеду в Швейцарию -
также для участия в твор-
ческом состязании.

Заместитель министра
культуры, охраны памят-
ников и спорта Тамара
Квариани рассказала о но-
вой государственной целе-
вой программе професси-
онального музыкального
искусства. В соответствии
с ней приоритетным на-
правлением  работы мини-
стерства является помощь
молодым  творцам, содей-
ствие их профессиональ-
ному росту,  участию та-

лантливой моло-
дежи в междуна-
родных конкурсах,
фестивалях и ма-
с т е р - кл а с с а х ,
расширению их
концертной дея-
тельности, интег-
рации в междуна-
родное культурное
пространство.

- Именно с этой
целью мы и выделя-
ем гранты одарен-
ной молодежи. Мне
очень приятно, что
первый из них пол-
ностью, абсолютно
оправдал наши
ожидания. По-
здравляю с побе-
дой не только Алек-
сандра, но и весь
наш музыкальный
мир, министерство
культуры.

 Начальник управления
по музыке министерства
Лика Копалеишвили:

- Александр Беридзе -
первый, кого мы финан-
сировали. За ним после-
дует Кетеван Кемоклид-
зе, студентка Тбилис-
ской государственной
консерватории имени В.
Сараджишвили. Грузинс-
кая вокалистка едет в Ту-
лузу на конкурс. А потом
мы должны выбрать из
молодых  способных
скрипачей.  Комиссия
решит, кто именно отпра-
вится в Германию. Мы
очень рады финансиро-
вать молодые дарования
- для них это стимул и
перспектива, возмож-
ность выйти на междуна-
родную арену.

Инна БЕЗИРГАНОВА


